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вольшт ШР1ИЮ РОЖ m i
т о л ь к о  В О Л Ы Л Й Л  Ц Е Л Ь

уровень профессионализма в сельском хозяйстве области сейчас определяется способностью достичь 
следующих рубежей: по надоям —  3.000 килограммов на корову; по кормообеспечению —  25' центнеров кор- 
моединиц на условную голову скота; по урожайности —  25 центнеров зерна с гектара.

в течение нескольких дней на полях и лугах южных 
районов области проходил необычный, летучий, семинар. 
При отом никто не отвлекался от работы, все занима
лись своим делом: готовили корма, доили коров, ухажи
вали за посевами. Но встречи'и беседы, прошедшие непо
средственно на рабочих местах, позволили с достаточной 
1.:олнотой выявить некоторые слабости и удачи, нерешен
ные вопросы развития сельскохозяйственного прэизводст- 
ва в Кожеьниковском, Шегарском, Томском, Зырянском, 
Асиновском и Первомайском районах, более четко опре
делить круг текущих забот, выявить перспективные 
проблемы. Во встречах принимали участие первые се
кретари соответствующих райкомов и Асиновского гор
кома КПСС В. И. Певнев, А. П. Масалыкин, А. С. Ан
дросов, И. Э. Вельтмандер, А. Н. Соколов, А. Д. Колты- 
ков, председатели райгорисполкомов Н. М. Белоусов, 
Б. И. Юргин, Н. Г. Грачев, В. М. Ювченко, Л. П. Кор- 
зун, А. И. Реннит, руководители, секретари партийных 
организаций, управляющие отделениями совхозов и кол
хозов, механизаторы и животноводы, работники шефст
вующих предприятий.

Сколько готовить 
кормов!

Названные шесть районов 
представляют львиную долю 
сельскохозяйственного про
изводства области. Здесь со
средоточено 70 процентов 
пашни, 58 процентов пого
ловья коров. За первое по
лугодие именно здесь произ
ведены почти две из каж
дых трех тонн молока в об
ласти, более 80 процентов, 
мяса. Не сбрасывая со сче
та важность производства 
продуктов питания в любом 
другом месте и в любых 
других размерах,- тем не 
менее нелишне подчерк
нуть, что эта зона опреде
ляет благополучие на столе 
томичей.

Сегодня над многим из 
достигнутого в обеспечении 
продуктами животноводства 
нависла угроза. Она опре
деляется состоянием посе
вов на полях, особенно ку
курузы, низким урожаем 
многолетних трав и лугов в 
пойме р. Оби. Установивша
яся в последние дни жара 
не только не снимает трево
ги за корма, но еще боль
ше усугубляет положение 
как с заготовкой кормов, так 
и с продуктивностью дойно
го стада. Это и .стало глав
ной рассматриваемой проб
лемой.

Со всей откровенностью 
надо признать, что начало 
кормозаготовительной стра
ды для многих совхозов, 
колхозов да и районов отме
чено определенным сбоем,
В чем он заключается? Ес
ли сказать кратко, то речь 
идет о том. что программа

Страда: 
день за днем

Приводим данные 6 на
коплении кормоединиц на' 
условную голову скота в 
соревнующихся районах на 
17 июля (первая колонка— 
в прошлом году, вторая — 
нынче):

дальнейшего наращивания 
производства молока и мя
са стала терять свою осно
ву — кормовую базу. В от
дельных хозяйствах. руково
дители. секретари партий
ных комитетов, видя слабое 
развитие посевов, трав, ку
курузы, не увидели за этим 
необходимости во что бы то 
ни стало компенсировать 
возможный недобор кормов 
из привычных источников, 
найти иные, не традицион
ные пути создания кормово
го изобилия, гарантирующе
го наши программы произ
водства молока и мяса.

С началом заготовки кор
мов. запоздали, не все эф
фективно использовали
«стартовые» возможности 
ржи. Сказалось и пренебре
жительное отношение к лу
гам и пастбищам, исполь
зуемым как для обществен
ного, так и личного стада. 
Не везде отличалась тща
тельностью подготовка к 
страде.

Планы заготбвки кормов 
стали определяться тем, 
ско.пько можно заготовить, 
а не тем, сколько нужно их 
для устойчивого роста про
дуктивности. Такая позиция 
была подвергнута резкой 
критике, была поставлена 
задача—в этом году, несмот
ря на неблагополучные ус
ловия с посевами' кукурузы, 
сделать новый шаг в увели
чении производства кормов, 
создать их запас, достаточ
ный для роста надоев за 
пределы трехтысячного 
уровня в 1988 году.

Не может быть никакого 
сомнения в реальности .этой 
цели. Вот только один при
мер. Директор совхоза «Ма-

заловский» И. И. Степанов 
назвал рубеж в заготовке 
кормов в 33—35 центнеров 
кормовых единиц на услов
ную голову. Казалось бы. 
неплохо. Этого достаточно 
для немногочисленного сов
хозного поголовья. Но это 
совсем не много, если ре
ально оценивать сырьевую 
базу кормопроизводства в 
совхозе.. А счет с этой сто
роны показал, что совхоз 
может взять по 43 центнера 
кормовых единиц на голо
ву. Лишнее отдаст совхозу 
«Воронинский» в этом же 
Томском районе. Точно так 
же решили поступить в кол
хозе им. С. М. Кирова Зы
рянского района (председа
тель А. Д. Мативосов, сек
ретарь парткома В. П. Кня
зев), где заготовят себе по 
30 центнеров на условную 
голову ' и помогут колхозу 
им. К. Маркса в расчете по 
1,5—2 центнера кормоеди
ниц на голову их стада.

Вообще говоря, в каждом 
из более 30 посещенных 
хозяйств знакомство с ре
альной обстановкой и орга
низацией дела приводило к 
выводу о возможноаги «под
нять планку» нынешнего 
сенокоса значительно выше 
первоначальных намерений.

Механизаторы, руководи, 
тели совхозов и колхозов в 
беседах на лугах и полях, 
анализируя обстановку, са
ми приходили к выводу о 
необходимости и возмож
ности новых рубежей в кор
мозаготовке. Прямо скажем, 
наглядной была разница в 
эффективности зимних ка
бинетных разговоров о кор
мах и этих Летних встреч на 
лугах. Немаловажный .это 
штрих к современным, спо
рам о перестройке, об ад
министрировании, нажиме 
и экономических методах 
руководства.

Особое одобрение и ис
черпывающую поддержку 
нашла инициатива кожевни- 
ковцев по заготовке в этом 
году 28—29 центнеров кор
мовых единиц на условную 
голову. Их пример побудил 
другие районы к пересмотру 
своих обязательств. Вот как 
они сложились: Шегарский
район — 2в центнеров 
корМоединиц на' условную 
голову скота. Томский рай
он — 25 центнеров, Зырян
ский район — 26, Асинов- 
ский — 25 и Первомайский 
район — 23—24 центнера.

Инициатива южан под- 
хвач"ена и на севере обла
сти. Как сообщала наша 
газета, не собираются отста
вать от кожевниковцев 
александровские кормозаго- 
товители, А колпашевцы 
определили себе рубеж в 25 
центнеров кормоединиц на 
условную голову скота (это 
в северных-то условиях!).

Выполнение этих .обяза
тельств — основа того, что 
по области может быть до
стигнута кормообеспечен- 
ность по 23—25 центнеров 
кормоединиц.

Корма — надои — мо
лочные продукты на наших 
столах. Только такая после
довательность реальна. Все 
остальное — маниловщина, 
благие пожелания. Новые 
намеченные рубежи должны 
сейчас стать основой для 
политической работы с 
людьми, идет ли речь о ра
бочих совхозов, колхозни
ках или их помощниках из 
города. Цель поставлена 
большая. Печь идет о но
вом уровне профессионализ. 
ма в ведении сельского хо
зяйства области. Повышай 
урожайное h'b своих полей и 
лугов. Не хватает собствен
ных ресурсов — проси у 
соседа. Но обеспечь 25 цен
тнеров кормоединиц грубых 
и сочных кормов на услов
ную голову скота. Только в 
этом случае (плюс урожай 
в 25 центнеров зерновых с 
гектара) возможно устойчи
вое получение надоев в Tpji 
тысячи и более килограм
мов

•
Качество кормов

% »
Чем хуже корма, тем 

больше их надо. Значит, ка
чество кормов — это то же 
количество. ■ Значит, не 
обойтись без того, чтобы в 
ходе заготовки кормов рез
ко поднималась вся культу
ра работ, пошли в дело все 
технические и технологиче
ские новинки.

Что можно отметить из 
увиденного как Свидетель
ство поворота к качеству 
кормов? Это прежде, всего 
— забота о белковом' обога
щении кормового рациона 
за счет посевов гороха, рап
са, большего внимания к 
посевам люцерны, клевера. 
Особенно это заметно в хо
зяйствах Томского района. 
Шире применяется актив
ное вентилирование (в хо

зяйствах Шегарского района 
с его помощью готовится 
каждая вторая тонна сена, в 
первомайских колхозах «1 
Мая» и «Рассвет» почти вс« 
сено заготавливается .этим 
методом), В Асиновском, 
Шегарском и Томском рай
онах энергично строятся 
склады, хотя, справедливо
сти Р9ДИ, стоит .сказать, что 
кощевниковцы затянули эту 
работу. Все большее значе
ние обретают в кормовом 
рационе корнеплоды.

И вместе с тем пришлось 
встретить и излишне пере
сушенные на солнце валки 
сена (совхозы «Победа», 
«Дружба», «Заветы Лени
на»), и внесение консерван
тов с помощью,,. лопаты, и 
определение «на глазок» 
влажности заготавливаемой 
массы. Нигде не встретилась 
работающая ворошилка. Мо
жно было'бы и дальшепере- 
числять примеры подобной 
«заботы» о качестве кормов, 
но и по приведенным мож
но сделать однозначный вы
вод: пока во многих местах 
высокое качество кормов — 
лишь пожелание, не подкре
пленное делом. Очевидно, 
так будет продолжаться до 
тех пор, пока поход за каче
ство не обретет экономичес
кие рамки. Возьмем хотя бы 
учет. Сегодня кормовое до
стоинство сена, к примеру, 
сплошь н рядом определя
ется одной цифрой, хотя 
оно может колебаться от 0.3 
до 0,55 килограмма кормо- 
единнц в килограмме кор- 
.ма. Так же меняются досто
инства силоса и сенажа при 
применении конг>эрвантов. 
Очевидно, не за горами то 
время, когда и учет, и опл'а- 
ту труда на заготовке кормов 
надо будет связывать не 
просто с тонной корма, а с 
содержанием кормоединиц в 
этой тонне. Ведь зоотехник 
зимой планирует расход 
кормоединиц, а мы летом 
готовим тонны. Тут свое 
слово должны сказать эко-
НОД1ИСТЫ.

Взгляд в завтра

Нынешняя страда выяви
ла несколько проблем, при
емов, которые следовало бы 
закрепить в практике хо
зяйствования повсеместно. 
Взять, к примеру, исполь-

(Окончание на 2-й стр).

Г ород —  селу Задание выполнили

Александровский 0,6 2,6
Каргасокский 0,07 0,4
Колпашевский 1 1,5
Параб’ельск,чй' 0,6 0,5
Бакчарск'яй 3,1 2,6
Чаинский 2,4 3
Кривошеинский 2,8 2,6
Молчановский 3,6 3
Верхнекетский 0,2 —
Тегульдетский ■ 4,5 2,4
Зырянский 5,7 5,5
Первомайский 4 3»1
Асиновский 4,9 3,7
Томский' 5,8 4.1
Кожевннковский 7,6 7,1
Шегарский 8,7 7,8
По ОБЛАСТИ 4,4 3,9

Благоприятная погода

Что и говорить, в прош- 
'лом году участие в сель
хозработах ничего. кроме 
неприятностей, коллективу 
Томской а в т о ш к о л ы  
ДОСААФ не принесло. 
Организованы они были 
плохо, план по заготовке 
кормов не выполнен. На
строение у всех было, как 
говорится, ниже среднего. 
Для коммунистов автошко
лы это было серьезным 
уроком, который рассмат
ривался- на партийном соб
рании и педагогическом со
вете. Нынче постарались 
подготовиться к выезду на 
заготовку кормов как мож

но лучше Еще с весны 
приготовили косы, вилы и 
другие необходимые инстру
менты, палатки для жилья, 
А самое главное, проводи
лась активная разъяснитель
ная, агитационная работа.

Первой на заготовку кор
мов выехала учебная группа 
преподавателя В. Э. Квин
та. Скажем прямо, понача
лу распорядок дня для сем
надцатилетних курсантов 
показался слишком жест
ким. Подъем в шесть часов, 
а с полвосьмого уже рабо
таем. Днем в самую жару 
даем ребятам отдохнуть.

Изменилась и организа

ция труда. Разделили каж
дую группу на две бригады. 
Это позволило лучше .учи
тывать труд каждого и бо
лее конкретно подводить 
итоги соревнования. Опера
тивно оценивались резуль
таты. На успели ребята 
вернуться с ПОЛЯ; а на спе
циальном экране в центре 
палаточного городка уже 
можно узнать, кто работал 
лучше всех.

В результате курсанты 
за недельный срок не толь
ко выполнили, но и пере
выполнили задание и обяза
тельство. Хорошо потруди
лись Вадим Селехов, Ана

толий Ромашов. Сергей 
Аркашов, Игорь Григорьев 
и другие ребята.

Ударному труду способ
ствовали и условия; создан
ные для жизни курсантов. 
Меню составлялось по же-, 
ланию самих ребят. Регу
лярно доставлялись свежие 
газеты и журналы, звучала 
музыка. В семнадцать лет 
после трудного рабочего 
дня она особенно . помогает 
хорошо отдохнуть.

В. БОЧАРНИКОВ, 
старший инструктор 

Томской школы 
ДОСААФ.

Рапорт вместо дела

ЗА 10.000 КВАРТИР в 1987 году

Не дож идаясь третьего 
т ы с я ч е л е т и я

.— Давайте только сра
зу условимся; построить 
квартиры для, всех стро- 

, ителей — это задача-ми
нимум. Просто дать ка
ждому квартиру — мало.

— Мало?!
— Да, мало. Мы дол

жны стремиться к боль
шему. Нужен комплекс
ный подход.

С этого начался разго
вор нашего корреспон
дента Сергея Балашевас 
председателем обкома 
профсоюза рабочих стро
ительства и промышлен
ности стройматериалов 
С. И. Зудовым. А  тема 
интервью такая: кварти
ру каждому строителю к 
2000 году.
— Сергей Иванович, со

гласно Программе КПСС к 
2000 году каждая советская 
семья должна получить 
квартиру. Задача сама по 
себе нелегкая. Но если ре
ально смотреть на вещи, то 
каждая семья советских 
строителей должна быть 
обеспечена жильем несколь
ко раньше, чем все осталь
ные.

—• -Мне довелось предста
влять то;исК'Их строителей 
на отраслево.м съезде проф
союза страны. И не только 
быть делегатом съезда, но 
и принимать участие в • об
суждении. Так вот, на съез
де вопрос о квартирах для 
строителей занимал важное 
место. В том числе и в мо
ем выступлении. А ■ сказать 
было о чем. Этот вопрос 
мы еще в январе рассмот
рели на президиуме обкома 
профсоюза, где' поставили 
задачу перед всеми органи
зациями строительства и 
промышленности строймате
риалов решить жилищную 
проблему в своем коллекти
ве не к 2000 году, а на пя
тилетку раньше — к 1995 
году.

Простая для нас задача? 
Вовсе нет. Нам необходимо 
построить около 400 тысяч 
квадратных метров жилья. 
На сегодня около шести ты
сяч семей строителей нуж
даются в улучшении жили
щных условий. В то.м числе 
на очереди стоит 800 чело
век со стажем работы в 
строительстве 10 и более 
лет.

Почему это произошло? 
Потому, что,! имея на ба
лансе Главтомскстроя соб
ственного жилья примерно 
400 тысяч квадратных мет
ров, мы за последние годы 
полностью ликвидировали 
бараки и аварийный жилой 
фонд. Для этого, а также 
на обеспечение семей инва
лидов и участников Вели
кой Отечественной войны, 
целевым назначением было 
направлено более 1.000 бла
гоустроенных квартир.

— А  насколько подкреп
ляется решение обкома 
профсоюза конкретными де
лами? Чтобы далеко не хо
дить за примерами — уже 
в этом году? Ведь строите
ли должны получать почти 
по тысяче квартир в год!

— В этом году V нас 
запланировано построить

ля своих тружеников 600 
квартир.' Это только за счет 
собственного строительства.
И только в Томске. Дом 
треста «Томскжилстрой» на 
112 квартир, дом треста 
«Томскпромстрой» — ' 108

квартир, дом треста «Спец- 
строймеханизация» — 72
квартиры, домостроитель
ный комбинат введет 108 
квартир, завод керамичес
ких материалов и изделий 
— 88 квартир. Это наш пер
вый* резерв.

Второй резерв — моло
дежный жилой комплекс 
при д е к .  В прошлом году 
МШК сдал 108-квартирный 
жилой дом. На этот год 
планируем ввести не менее 
80 квартир плюс обществен
ный блок МЖК.

— То есть программа, 
намеченная обкомом проф
союза, выполняется полнос
тью?

— Да нет, не везде., В 
тех организациях,' руково
дители которых восприни
мают Программу КПСС как 
личное требование к себе. 
Те, кто видят в ней лишь 
обещания — не торопятся. 
И прежде всего это относит
ся к организациям Минмон- 
тажспецстроя. Плюс инсти
тут. «Томскгражданпроект», 
плюс трест инженерИо-стро- 
ительных изысканий. Вот и 
получается, что, например, 
Главтомскстрой вполне мо
жет решить жилищную про
блему к 1995 году, а дру
гие организации, если не 
изменится отношение руко
водителей, — нет.

— Сергей Иванович, мы 
все время исходим из од
ной и той же цифры — 
6.000 семей. Но .ведь нх чи
сло может увеличиться и 
притом значительно. Будут 
строители обеспечены квар
тирами— пойдут к вам люди. 
А  не произойдет ли та же 
ситуация, что и на нефте
химическом комбинате? По
лучил квартиру и тут же 
уволился.

— Вот две цифры. Теку
честь кадров среди инже
нерно-технического персо
нала — 2 процента, среди 
рабсчих-строителей — 4,5 
проце-нта. То есть текучесть 
очень мала., Но сам по се
бе, согласв'Н, вопрос непро
стой. • Поэтому я и сказал 
в начале беседы, что прос
то . обеспечить людей квар
тирами — мало. Надо, во- 
первых, создать хорошие ус
ловия труда, а во-вторых, 
условия отдыха.

Что касается условий 
труда.. Известно, что строй
ка — это не заёолской цех. 
Приходится работать и на 
морозе, и вдали от бытовых 
уелрвий. Значит, нужно ус
ловия труда на стройке 
максимально приблизить к 
стационарным. Что получи
лось I на сегодня? Горячее 
питание строителям приво
зят прямо на объекты. По
ка, к сожалению, только на 
городские. Сокращаем руч
ной труд — полностью ме
ханизированы полносборное 
строительство и земляные 
работы. Особая про'блема — 
условия труда женщин на 
предприятиях' стройиндуст
рии. Вот пока у нас оста
лись отдельные' участки, на 
•которых женщинам прихо
дится перекладывать с ме
ста на место тонны кирпи
чей за смену. Пока — за 
два года такие участки бу
дут ликвидированы.

Практически все бригады 
имеют свои бытовки, а на 
крупных объектах — и бы
товые городки. Особенно

здорово эти вопросы реща 
ются на домостроительном 
ко.мбинате.

Теперь об условиях от 
дыха. 'У, нас есть свой 
причем очень неплохой — 
санаторий - профилакторий, 
где можно и отдохнуть, и 
поправить свое здоровье 
Мы боремся не только с 
непроизводительными .поте 
рями рабочего времени по 
производственны.м ’ причи
нам, но и с потерями по бо
лезни.

Нужны новые — и мы 
их строим! — детские сады, 
общежития. Нужно комп
лексное решение социаль 
ных вопросов — как и по 
всей стране, так и в от 
дельных коллективах.

— Кстати, сб общежити
ях. 4 марта наша газета 
опубликовала анкету для 
тех, кто хочет работать на 
домостроительном комбина
те. Заполняй, посылай в 
отдел кадров и приступай к 
работе. Где-то через месяц 
я поинтересовался в парт
коме результатами этой 
кампании. Оказывдется, 
пришло 44 заявления, а 
принять на дек смогли 
только пять человек. При
чина? Большинству нужно 
хоть временное, но жцлье. 
А  мест в -общежитии ДСК 
нет. Но ведь 44 человека! 
Можно укомплектовать це
лый пролет на заводе круп
нопанельного домостроения, 
причем на две смены.

— Что я могу ответить? 
Если бы прсблема не стоя
ла так остро, не было бы и 
сегодняшнего разговора. На 
сегодняшний день положе
ние ^исправлено. С марта на 
ДСК принято более пятиде
сяти человек. Значительная 
часть из них по вашей ан
кете. А к Дню строителя 
ДСК сдаст общежитие на 
600 мест. Так что пробле
ма решается.

Строим, ствоим и 
строим. Значит, к 1995 го
ду к 400 тысячам квадрат
ных метров жилья у строи
телей прибавится еще столь
ко ..же. Но ведь все ,это жи
лье надо обслуживать, ре
монтировать. Иначе — бег 
на месте. Сколько построи
ли, столько же и пришло в 
негодность...

-— Ремонт для нас пока 
пробле.ма... Силами жилищ- 
но - ко.м.мунальной конторы 
Главтомскстроя ее не ре
шить — в этом надо отда
вать себе отчет. Практичес
ки на ремонте у нас одна 
ко.мплексная бригада .маля
ров - плотников. А объем 
работ очень большой. При
ходят в ветхость дома в 
районе Степановки, поселка 
Нового. А у конторы в ве
дении восе.мь . детских ■ до
школьных учреждений, пио
нерский лагерь, общежития, 
столовые, ателье... Это ведь 
и прсизводственная задача; 
одно дело, когда человек 
приходит на работу с хоро
шим настроением, а другое 
дело, когда над ним дыря
вая крыша. Вопрос этот и 
раньше ставился, но ре
шался лишь бы, лишь'бы... 
А Главтомскстрою нужен 
сегодня свой жилпщно-ре- 
монТный трест, чтобы под
держивать дома в хорошем 
состсянии и. не доводить их 
до сноса. Это ведь тоже — 
решение жилищной пробле
мы.

Лесной цех
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позволила кормозаготовите- 
■пям области еще нагнать 
0,1 ц к. е. к прошлогодне
му графику. Мало. Отста
вание по-прежнему сохра
няется

На исходе вторая дека
да , июля. а” лишь в двух 
районах — Кожевниковском 
и Шегарском — заготови
ли кормов больше полови
ны задания, определенного 
условиями ударного месяч
ника. Только в посдедние 
дни суточный прирост кор
мов по области вышел на 
уровень 0.5 ц к. е.

Валерий Иванович! С 
болью воспринял прошедшее 
выездное заседание нашего 
парткома по поводу неудов
летворительной .заготовки 
кормов для общественного 
животноводства. Особенно 
то обстоятельство, что,, ког
да в области идет месячник 
ударных работ на полях и 
лугах, в нашем, казалось 
бы, передовом опытно-про
изводственном хозяйстве 
продолжается раскачка. Ма
кушка лета, середина, июля, 
а на поля не выведена та 
техника, что запланирована

для быстрой и своевремен
ной заготовки кормов. В 
этом нет оправдания ни вам. 
ни главному инженеру хо
зяйства  ̂В. П. Грибову. Пов
торяется прошлогодняя исто
рия: передовая технология 
на полях отсутствует, верх 
берет ручной труд. И это 
на ровных, больших полях! 
О неудобицах и речи нет. 
По неудобицам на террито
рии нашего хозяйства дру
гие совхозы косят.

Вновь вы поднимаете и 
воодушевляете коллективы 
госсельхозстанции и хозяй

ства встать на заготовку 
кормов с вилами и грабля
ми. Ваш nopfciB понятен и 
ясен. Крестьянин исполнит 
очередной ваш призыв. Но 
вам-то как объяснить это, 
когда в хозяйстве стоит пол
ный двор кормозаготови
тельной техники? Извините, 
эт0( же опытное хозяйство. 
На него держат равнение в 
области.

Вызывает беспокойство 
несоблюдение технологии 
заготовки кормов. Это при
вело к тому, что корма 
идут неклассными. В них 
отсутствует каротин. Как

сказала на заседании парт
кома заведующая агрохм.м- 
лабораторией нашей станции 
М. И. Цулина, эти корма 
даже к неклассным не от
несешь. Кто в .этом повинен? 
Какими кормами мы станем 
кормить животных в зим
не-стойловый период? . Ва.м, 
опытному руководителю, все 
эти факты известны. Поче
му же виновные остаются 
безнаказанными?

В. ПОГУДИН, 
старший инженер, за
меститель председате
ля головной группы 
народного контроля 

ТГСХОС н ОПХ 
нм. Б. Н. Сидоренко.

Укрупненная лесозаготовительная 
бригада Владимира Георгиевича Нефедова 
с Каргасокского лесопромышленного ком- 

.бината в этом году взяла обязательство 
заготовить 62 тысячи кубометров леса. 
Сейчас этот коллектив трудится на вахте

Подольга и с поставленной задачей справ
ляется успешно.

НА СНИМКЕ; помощник бригадира 
Владимир Белов, бригадир В. Г. Нефедов 
и мастер леса Н. И. Руденко.

Фото Е. Лисицына.
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зование посевов ржи. В чем 
заключается опыт некото
рых хозяйств Кожевников- 
ского, Шегарского и Зы
рянского районов? Осенью 
пастьбой по ее посевам 
взять последнее дешевое 
молоко и весною вновь по ее 
посевам «начать» большое 
летнее молоко, организо
вать зеленый конвейер; за
тем — готовить раннюю 
витаминную муку, сенаж. 
Освободившуюся землю
распахивать, засевать по
вторно и получать три уро
жая в два года. Рожь дает 
и первый хлеб. Кстати, один 
гектар ржи, по подсчетам 
экономистов, при уборке на 
зерно дает 330 рублей до
хода, а превращенный в мо
локо через грубые и сочные 
корма— 1.300 рублей. Ни
какая другая культура в на- 

'ших условиях не обладает 
таким . «стартовым» ускоря
ющим характером, как 
рожь. Это соображение дол
жно лечь в основу плани
рования ее посевов уже в 
текущем году, особенно в̂ 
Асиновском и Томском рай
онах.

И тем не менее между за
данным рожью стартом и 
началом работы на посевах 
однолетних трав выявился 
промежуток, тут «забуксо
вали» и зеленый конвейер, и 
заготовка кормов. Этого из- 
бед<али там, где эстафету 
ржи «перехватили» ранне
спелые многолетние, особен
но костер. Очевидно, идея 
конвейера, беспрерывного 
источника зеленой массы, 
должна пронизывать плани
рование размещения куль
тур в кормовом клине, сам 
подбор этих культур. В 
противном случае каждый 
год будет повторяться то, 
что произошло в Асинов
ском районе нынче, когда в 
июле, в ударный месячник 
кормозаготовки, в его пер
вую половину, оказалось не 
из чего готовить корма, не
чем кормить коров.

улучшения дел в полеводст
ве. Речь идет о культуре 
земледелия, о повышении 
урожайности. Большую
поддержку нашло стремле
ние кожевниковских хлебо
робов обеспечить урожай с 
каждого из полей не менее 
15 центнеров, использова
нием современных приемов 
агротехники и агрохимии 
снизить зависимость урожа
ев от погоды. Интересную 
форму влияния на культу
ру земледелия применили 
томичи (кстати, умело поль
зуются этим приемом пер- 
вомайцы). Здесь организо
вали прием посевов с оцен
кой по балльной системе. В 
этом соревновании ОПХ им. 
Б. Н. Сидоренко удалось 
обойти «ненаучный» совхоз 
«Победа» лишь на сотые до
ли балла. Но не везде оди
наков рост культуры работы 
с пашней. Не отличаются чи
стотой посевов от сорняков, 
культурой паровых полей 
отдельные зырянские и аси- 
новские хозяйства. Как уп
равляют этим процессом аг
рономические службы
РАНО, областного агропро
мышленного комитета? ■

Большое ли оно, 
летнее молоко!

Оно действительно боль
шое в совхозах «Кожевни- 
ковский», «Победа», колхо
зе «Рассвет» и многих дру
гих хозяйствах. Здесь нет 
ссылок на жару, организо
вано кормление и поение 
коров на летних площадках. 
Надои составляют 14— 15 и 
более килограммов молока.

Но газета уже . рассказы
вала об обстановке на лет
них дойках совхозов «Свет
лый» и «Заветы Ленина» 
Кожевниковского района, 
где в это благоприятное для 
высоких надоев время мо
локо теряется из-за вопию
щей бесхозяйственности, и 
прежде всего в организации 
кормления коров. Приказом 
по облагропрому Кожевни-

оеречь зеленые корма — 
это постоянно «омолажи
вать» пастбища, подкаши
вать их, удобрять. Этого во 
многих хозяйствах не дела
ется.

Знает об этом председа
тель Первомайского РАПО 
М. М. Ивин, три дня был в 
этом хозяйстве председатель 
райисполкома Л. П. Кор- 
зун. Но от этого зна
ния до дела оказалась 
длинная дорога. Получению 
летнего молока мешает 
мысль о том, что «пик на
доев» прошел, бороться 
больше не за что. Но ведь и 
с «пика» можно «съезжать» 
по разной кривой. Да и сто
ит посмотреть на организа
цию дела в колхозе «Рас
свет» здесь же, в районе, 
как убеждаешься, что вся
кие мысли о неизбежности 
снижения надоев — это ле
нивые, обезоруживающие 
животноводов и механизато
ров мысли. Но почему они 
руководят действиями того 
же А. И. Мотовникова? По
чему не даст им бой секре
тарь партийной организа
ции В. Н. Мелентович? Но 
это уже разговор о другом...

' О  дисциплине, 
ответственности 

и самостоятельности

в  Асиновском районе по 
существу оказался отменен
ным в ряде хозяйств удар
ный месячник по заготовке 
кормов, который проводится 
по решению , бюро обкома 
КПСС, облисполкома, пре
зидиума облсовпрофа и бю-

словам его директора В. Я, 
Манушенкова, настроился в 
ходе месячника заготовить 
всего по 8,3 центнера кормо
вых единиц на условную'го
лову. Эта цифра была под
вергнута критическому ана
лизу, и оказалось, что сов
хоз может заготовить по 
10,5 центнера кормоединиц. 
Надо только, прибавить три 
колесных трактора и помочь 
людьми из города — вопро
сы, которые тут же были 
приняты для решения пред
седателем горисполкома 
А. И. Реннитом. Но почему 
такой анализ раньше не сде
лала партийная организация. 
РАПО, горком КПСС? Оче
видно, легче было «не впи
саться» в ударный месяч
ник, чем взять на себя его 
непростые задачи.

Партийная дисциплина — 
это дисциплина партийного 
товарищества, надежности, 
стремление взять на себя 
максимально возможную 
часть коллективной ноши. 
На состоявшихся встречах 
получили одобрение многие 
разумные предложения и 
приемы хозяйствования и 
на земле, и в животноводст
ве, и в строительстве. , Ни
кто никому не диктовал, к 
примеру, сроки косовицы, 
утверждалась единая точка 
зрения; нам нужны не ско
шенные гектары, а .качест
венные и обильные корма. 
Вместе с тем йодчеркива- 
лась недопустимость того, 
чтобы под .прикрытием раз
говоров о хозяйственной са
мостоятельности верх брала 
неорганизованность и нерас
порядительность, преследо
вались лишь личные или

a * » i
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МЕТАЛЛ 
И ЛЮДИ

На этом снимке рабо* 
чий момент на кокиль- 
но • заливочном участ
ке N? 74. Идет заливка  
металла. При всех труд
ностях, которые сейчас 
переживает завод «Элек- 
троцентроли,'г», связан
ных с техническим пе
ревооружением, бригада 
Ивана Петровича Рассо- 
махина всегда была и 
остается в числе веду
щих. На снимке рядом 
с бригадиром опытные 
заливщики, ветераны  
производства А . К. Ш нур, 
О. К. Егоркин и В. А . 
Шмаль.

иемледел — одна из 
ведущих профессий в 
литейном производстве. 
Ее в совершенстве осво
или звеньевая Наталья 
Николаевна Колесникова 
и ее подруги — В. А. 
Подичева, А. С. Ш ушпа- 
нова, Г. Н. Малышева, 
3. А. Бурыхина и Н. И. 
Турова. В составе брига
ды много лет числится 
герой Краснодона Лю
бовь Шевцова. Ее зара
боток бригада перечис
ляет музею молодогвар
дейцев.

А . ВАСИЛЬЕВ.
Фото автора.

ЛИТЕЩИКИ: поиски, ПРОВИЕНЫ

ро обкома ВЛКСМ. Нет, ре- групповые интересы. Уваже-

Гибкость такого планиро- конскому РАПО поручено
вания посевов — дело ре
альное. Для этого надо по
стоянно заботиться о нара
щивании пашни, вести осво
ение новых земель, улуч
шать контурность полей. 
Нуждается в повторении и 
распространении опыт ше- 
гарцев: здесь на основе со
ревнования местных отря
дов агрохимиков и мелио
раторов удалось достичь не
виданных ранее темпов ос
воения новой пашни. В этом 
году будет освоено 1.3.00 гек. 
таров лишь для совхоза «Юж
ный». Этот пример стоит 
BcnoMHH'fb каждому руково
дителю хозяйства и агроно
му, прежде чем пожало
ваться на невозможность 
разместить посевы. Не хва
тает земли? Осваивай!

Огромны перспективы

укрепить руководство сов
хоза «Светлый», где недо
статки напрямую связаны с 
бездействием нынешнего 
директора А. Деликова.

Подобное отношение к 
летнему содержанию коров 
встретилось в колхозах 
«Искра» и «Заря» Перво
майского района. Здесь на
дои ниже уровня прошлого 
года, в колхозе «Искра» за 
несколько дней они снизи
лись на килограмм, боро
вам не подвозится зеленый 
корм. Чем объясняет это 
положение председатель
колхоза А. И. Мотовников?

— Боимся «пролететь» с 
кормами, бережем их на 
зиму...

Вот такия . jilOHomiih, ко- 
тор-ая ,\у;|,г р;|'’тччительст- 
ва. А ведь .1.\ч1иий способ

шения не проводить месяч
ник никто не принимал. На
оборот, в совхозах «Аси- 
новский», имени В. И. Ле
нина на заседаниях партко
мов, партийных собраниях 
рассматривали, как его про
вести. Но решили готовить 
по 6—8 центнеров кормо
вых единиц, тогда как в об
ласти поставлена задача — 
10— 12 центнеров. Форма 
соблюдена, а по-существу 
произошла отмена ударного 
месячника. О какой же ор
ганизующей роли коммуни
стов, партийных комитетов 
может идти речь в данном 
случае? Ведь это просто 
оформление самотека, без 
внесения дополнительного 
напряжения, без попытки 
найти сггособ решения зада
чи, а не отклонить саму за
дачу. Кто-то может сказать, 
что не было реальной воз
можности для этого. Но вот 
пример.

Совхоз «Асиновский», по

ние вызывает только та са
мостоятельность действий, в 
которой проявляется глубо
кое осознание общественной 
потребности и своего места 
в ее реализации. Утверждае
мая лосле июньского Плену
ма ЦК КПСС атмосфера хо
зяйственной жизни с каж
дым днем будет оказывать 
все большую помощь и под
держку партийным комите
там в воспитании кадров в 
таком духе.

Практика давно и убе
дительно показала: лишних 
кормов не бывает. Опреде
ленные в ходе встреч и бе
сед рубежи рассчитаны на 
то, чтобы для формирова
ния кормовых запасов были 
до конца использованы все 
источники, все, что пригод
но для этой цели на лугах, 
полях, в неудобицах. Слово 
о возможности этого дано. 
Дело — за делом. И конт
ролем.

На.м принадлежит важное 
место в машиностроитель
ном комплексе. Коллектив 
литейщиков завода «Элек- 
троцентролит» работает в 
новых условиях: неизмери
мо возросла ответственность 
за конечные результаты, а 
вопросы качества поставле
ны на уровень общегосу
дарственной политики. Од
нако у нас в первом полу
годии произошел спад, и 
г;Г(1 , естественно,, с1;азыва- 
ется на настроении людей. 
Сегодня требуется серьез
ный анализ причин, выз
вавших неустойчивость в 
работе тысячного' коллекти
ва литейщиков. - -

Вряд ли правомерно в 
условиях развития самоуп
равления, возрастания роли 
трудовых коллективов да
вать рецепты «сверху». 
JIv4me, чем сам коллектив, 
никто не сможет разобрать
ся. И он работает над тем, 
чтобы повысить устойчи

вость производства. В об
рубном отделении идет мон
таж дублирующего очист
ного оборудования. В за
вершающей стадии работы 
по внедрению линии приго
товления стержней из хо
лоднотвердеющих смесей. 
Поступила на завод авто
матическая линия формов
ки и будет смонтирована 
.'■..iviecTo литейного конвейе
ра № 4,

Идет поиск новой орга
низационной структуры. 
Задача — объединить свою 
технологическую цепочку — 
от плавки металла до выда
чи готового литья. Здесь 
требуется серьезная перест
ройка в духе решений ян
варского и' июньского Пле
нумов ЦК КПСС.

У литейщиков немалый 
опыт совершенствования 
организации труда, меха
низации и автоматизации 
производства. Коллектив 
найдет пути, силы и сред-

По следам наших выступлений

« Л И Ш Н Е Е »  П Е Ч Е Н Ь Е »

в  этом многодневном семинаре участвовали пе1щый се
кретарь обкома КПСС В. И. Зоркальцев, второй секре
тарь обкома партии А. С. Зарембо, первый заместитель 
председателя облисполкома, председатель областного аг
ропромышленного комитета И. И. Титов, заведующий от
делом оргпартработы обкома КПСС Е. А. Вологдин, ре
дактор газеты «Красное знамя» Н. Г. Нестеренко.

Репортаж из 1917-го

Т р е в о ж н ы е  слухи 
заполнили Томск с 
самого , утра 7 июля. 

Керенский расстрелял де- 
.монстрацию рабочих и сол- 
,дат... В Петрограде . аресто- 
зьззают большевиков... Ра
зоружают ;ре'вол'юцианные 
полки... Город бурлил. Лю
ди ссбирались lipynnaMH, 
кое-где прилично одетые 
оратсры призывали: «Пора, 
пера кончать с эги.ми боль
шевиками!». Темные силы 
и в То.мске начали подни
мать голову. Назревала 
схватка.

В этой обстановке энтч'- 
гично и решительно дейст
вовал Совет солдатских де
путатов. Большевики пони
мали, что ХОЗЯИНОМ' nO,T(i- 
жения в городе будет тот, 
.за кем пойдет многотысяч
ный гарнизон. Как только 
были получены ■ первые из
вестия о событиях в Петро
граде, шедший за больше-. 
Биками Совет собрался нa  ̂
экстренное собрание. «Разъ
яснить в ротах товарищам 
солдатам,—говорилось в его 
г.остансвлении,—вред для 
дела революции отдельных 
выступлений. Выступление 
Томского ггрнизона, если 
оно потребуется, должно 
быть сР'ганизованным и под 
руководством Совета сол
датских делутатсв». Никто 
не мог без ведома Совета 
вывести солдат из казарм.

На -зкетренное заседание 
в тот же день собрался и 
Тс.мский комитет РСДРП. 
В своей резолюции он вы
разил гневный протест 
против кро'завой акцйи 
Ерэменнсто нр'а®и1тельства 
и заявил, что в случае на
добности окажет реальную 
помощь борющимся петрог
радским рабочим. Комитет 
по1р£бс!зал' прекратить пре
следование рабочих, сол
дат и матросов и осво
бодить всех арестсванных. 
В знак солидарности с пет- 
реграгоким ср'олетариатом 
было решено провести в 
Томске уличную демонст
рацию.

А назавтра, 8 июля, га
зета «Знамя революции» 
вышла с передовой стать
ей, которая начиналась 
слезами: «Улицы столицы
сбагрены крезью».., «Пусть 
не I,одумают контрреволю-

циенные силы,—писала га
зета,—что наступило уж их 
время, что уж пора им под- 
ни.мать головы».

Да, события -И Томске 
приняли не тот оборот, на 
который надеялись местные 
кадеты. Об этом сви.детель- 
ствует и такой факт, опи
санный в «Знамени рево
люции».

10 июля на Соборной пло
щади (ныне плошадь Револю
ции) томичи провожали на

ян—спасение ‘ре1ВОлюции», 
«Долой травлю большеви
ков!», «Да здравствует Ин
тернационал!», «Да здравст
вует мир, заключенный са- 
ми.ми народами!». Здесь же 
содержались требевавия 
контроля над производст
вом и распределением, пе
редачи всей земли трудо
вому народу.

Газета опубликовала так
же обращение Советов сол-

Всю неделю контрреволю
ционные силы вели ярост
ную агитацию против де
монстрации в казармах, на 
заводах и фабриках, на 
улицах. В ход были пуще
ны клевета и угрозы. Мол, 
не забывайте, чем кончи
лось в Питере... Но 14 июля 
«темные агитаторы», как 
их назвала газета, не ос- 
■мелились выйти на улицу.

В день демонстрации ка-

Под таким заголовком 5 
мая в нашей газете была 
опубликована корреспонден
ция, в которой говорилось о 
трудностях со сбытом про
дукции Томского кондитер
ского комбината. Предсе
датель областной плановой 
комиссии В. Г. Попов сооб
щил редакции: «Причины
возникшей ситуации в том, 
что ассортимент выпускае
мых комбинатом кондитер
ских изделий был крайне 
узок, -а TaKHjjt недостаточно 
изучен спрос населения на 
эту продукцию. В настоя
щее время эти недостатки

всего под огонь попала 
кадетская »:<Сибир.акая
жизнь», объявившая поход 
против большовиксв и Сове
тов. 19 июля вопрос С'5 от- 
нсшеяии к «Сибирской 
жизни» был обсужден на 
заседании фракции томс
ких большевиков. Затем 
реитеиие бойкотировать эту 
газету приняло сбщее соб
рание Томской организации 
РСДРП. Совет солдатских
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П О Р
фронт солдат горной и мор
тирной батареи. Выступив
ший член исполкома Совета 
солдатских депутатов сказал, 
что не изменники и не пре
датели вь<вели на улицы Пет
рограда рабочих, солдат и 
матросов, а вывела горькая 
нужда — голод. Свободе угро
жает опасность не слева, а 
оправа, со стороны бурж уа
зии...

Во время его речи какой- 
то чиновник заплакал и на
чал истерично ьричагь: «Он
против Керенского!». Некото
рые обыватели подхвагили; 
«Он ленинец!». Один господин 
в белом пиджаке и . белой шля
пе поднялся даже на трибуну 
и потребовал ареста члена ис
полнительного комитета, но 
толпа неодобрительно заш у
мела. Раздались протестую
щие крики солдат. Господин 
вынужден был ретироваться.

После ухода маршевиков на 
площади образовалось нес
колько митингов. В некото
рых местах обозленные сол
даты пробовали пускать в 
ход кулаки против буржуев, 
но депутаты везде останавли
вали их.

В ГОРОДЕ шла дея
тельная -подготовка к 
демс'нсграции. 13 июля 

газета «Знамя революции» 
вышла с призывом; «Сол
даты’, рабочие, крестьяне! 
Готовьтесь н мирной мани
фестации, которая состоит
ся в пятницу, 14 июля». 
Газета опубликовала и ло
зунги к демонстрации. Сре
ди них—«Долой буржуаз
ную контрреволюцию!»,
«Долой сотрудничество с 
буржуазией!». «В единении 
солдат, рабочих и кресть-

датских и рабочих депута
тов, ко.митета РСДРП, Цен
трального бюро профсою- 
acis Томска, правления Со
юза строителей и других 
организаций с призывом к 
томичам принять участие в 
демонстрации. Был напеча
тан и порядок демонстрации.

А 14 июля газета вышла 
не на четырех, а на шести 
страницах. В редакционной 
статье «Ко дню демсистра- 

’ ции» говорилось: «Каждый
пслксводец' перед боем про- 
игзодит смотр своим вой
скам. Настулил день, когда 
и трудовой народ должен 
произвести смотр своим си
лам, которые он может вы
ставить для борьбы со сво
ими врагами, находящими
ся в . лагере контрреволю
ции». Большевики звали 
массы под свои знамена для 
решающих битв за власть.

Тысячи людей заполнили  
улицы Томска в этот июль
ский день. С красными зна
менами, лозунгами шли ко
лонны к центру города, на 
Соборную площадЦ. Рабочие, 
солдаты, служащ ие, револю 
ционная часть студенчества. 
На площади были установле
ны три трибуны, с которых 
ораторы разъясняли лозунги  
дня.

16 июля газета «Знамя ре
волюции» сообщала, что де
монстрация «...носила внуши
тельный характер. Она ясно 
показала, что в Томске име
ется достаточно сил. готовых 
ЕЮ всякое время выйти на за- 
щиту Езавоеванкй революции 
и дать должный отпор любой 
попытке |К контрреволюции».

детская «Сибирская жизнь» 
перепечатала из буржуаз"- 
ной прессы клеветнические 
материалы против В. И. 
Ленина с явной целью выз
вать на улицах эксцессы. 
Выстрел оказался холостым. 
Никаких эксцесссв не бы
ло. Б о л ь ш €|Ви к и  доказали, 
что публикация — прямой 
подлог, подтасевка. А 16 
июля «Знамя революции» 
вьпступила с редакционной 
статьей «Клевета», которая 
заканчивалась таки.ми сло
вами': «На Р8ВОЛЮЦИ0НН10Й
чести т. Ленина нет ни од
ного пятна. Под суд клевет- 
никС'з и расс.росгранителей 
клеветы! К пезэркому стол
бу погромщиков, и лжецов!» 
19 июля в передовой статье 
газета ско'за выступает про
тив неле;того обвинения 
В. И. Ленина в государст
венной измене, клеймит по
зорам «сС’Циалистоз», кото
рые «спустились до уча,с- 
тия в этом возмутительном, 
грязном деле».

Резкую отповедь клевет
никам дает газета в стать
ях «Опасная травля», «Не 
запугаете!», «О плакальщи
ках», «Лицемеры», «Тени и 
призраки ’Профес1ССра Лно- 
сова».

ПО ИНИЦИАТИВЕ 
рабе чих в Томске и 
губернии началась 

Ka-MinaHHa бойкота б.уржу- 
аэных изданий. Прежде

депутатов предложил рот- 
ны.м, полковым и другим 
кс-митетам не вььужывать 
«Сибирскую жизнь».

Бойкот сказался весьма 
дейспзейным. «Мы выбро
сили «Сибирскую жизнь». 
из казармы»,—писали сол
даты одного из полков. Из 
Тайги сообщали: «У нас
Совет рабочих и солдатских 
де|.-:у тагов псстаЕ13ви.л на 
озоэй. станции не допускать 
продажи черносотенной га
зеты «Сибирская жизнь». 
А Томскому Совету рабо
чих депутатов пришлось 
с'бсуждать даже'такой воп
рос: «Как стиест'ись к за
явлению грузчиков относи
тельно их , намерения в 
борьба с контрреволюцион
ным направлением «Сибир
ской жизни» в качестве по
следней меры прибегнуть к 
оружию».

Е|слгй-1:-1еа?1Л^й кадетская 
газета вынуждена была 
сбавить тон.

Попытка начать травлю 
большевиков в Томске по
терпела полный провал. Их 
влияние в массах не толь
ко не было подорвано, но 
еще более всзрссло. Даже' 
столичная 'буржуазная пе
чать подняла крик о за
силье большевизма в 
Томске.

Наступление реакции было 
сорвано, в городе и губернии 
началось наступление револю 
ционных сил. Проходили мас-

устраняются. Не пользу
ющиеся спросом сорта пе
ченья «Целинное» и «Чай
ное» сняты с производства. 
Освоен выпуск нового пече
нья «Авангард». В начале 
июня на комбинате запуще
на вторая линия по выпуску 
затяжного (несладкого) пе
ченья. Решен вопрос по 
обеспечению комбината де
ревянной тарой, необходи
мой для отправки продук
ции в северные районы об
ласти.

Выделенные фонды пер
вого полугодия торгующим 
организациям освоены в 
полном объеме».

совые собрания. На многих из 
них рабочие и солдаты заг.в- 
ляли о полном доверии пар
тии большевиков, большевист
скому Совету солдатских де. 
путатов. Вот нание пункты 
были записаны в единогласно 
принятой резолюции собрания 
солдат 1-й, 2-й и 4-й рот 32-го 
сибирского полка: «|!ротесто-
вать против огульной травли  
большевиков... Присоединиться 
к объявленному бойкоту «Си
бирской ж изни» и требовать, 
чтобы народные газеты, как 
«П равда», «Солдатская правда», 
«Окопная правда», «Социал- 
демократ», не закры вались и 
допускались к свободному обт 
ращению... ..Выразить полней
шее доверие Томскому Совету 
солдатских депутатов и ска
зать ему, что будем выполнять 
только его приказания и при
казы, которые будут им под
писаны». Эту резолюцию за
тем приняли солдаты 38-го, 
39-го прлков, других подра:1де- 
лений 32-го полка!

Томский гарнизон шел за 
большевиками, вэсруженная 
сила была в их руках.

Одно ослабляло их пози
ции — 'Примиренчество к 
месг'лым меньшевикам и 
эсерам. Разоблачая Времен
ное празительспао, политику 
мел'ксбуржуазяых партий 
в центре, сни «держали пе
ремирие» с томскими ес'гла- 
шателями — входили в «сб- 
щгсоциалистк1ческий блок» 
и хотя и образовали свою 
фракцию в объединенной 
социал - демократической 
организации, но оконча
тельно еще не порвали 
организационных связей с 
меньшевиками по партий
ной линии. Это примирен-, 
чеетво наносило безуслов
ный вред ревэлю'ционному 
всолита'нию масс, сковыва
ло их революцисиную ини
циативу.

ЮЛЬСКИЕ события 
нанесли ощутим^га 
удар по блоку с мень- 

ШЕЗиками и эсерами, пока
зали наглядно противо- 
естесгзен'ность этого блока. 
В нем ’.тс.я'вили'сь глубокие 
трещины. Бо.пьшзвики на
чинают и в печати бить по 
местным соглашателям, ра- 
•зеблачать их пресмыкатель- 
стзо перед буржуазией. Ряд 
острых полемических выс
туплений появляется в «Си
бирском рабсчем», в «Зна
мени революции». Назревал 
сг-сенчательный ортанизаци- 
енный разрыв с меньшеви
ками. Но это было еще дело 
ближайших двух месяцев.

ства для того, чтобы не 
только выправить положе
ние, но и сделать новый 

направление— 
перевооруже-

шаг.- Главное
техническое
ние.

Задумана 
ция завода, 
менить три 
вейера на 
Линии, 
рубной

реконструк- 
Предстоит за- 

литейных нон- 
автоматические 

Организуются об- 
цех, дублирующие

линии очистки, грунтовоч
ное отделение. Надо пост
роить сшады связующих 
материалов и бентонита, 
перейти на природный газ. 
По одному перечню этих 
работ видна масштабность 
задачи.

Проекты технического 
. перевооружения уже посту
пают. на завод. Большую 
ценность теперь приобре
тают .замечания и предло. 
жения эксплуатационников. 
Техническое . переворруже- 
ние невозможно без участия 
коллектива. Словом, требу

ется творческий порыв для 
внедрения нового. Нужна 
атмосфера, в какой живет, 
например, коллектив учас
тка № 74.

И еще об одном. Беспо
коит состав инженерного 
штаба литейщиков: отделы 
технический и главного ме
таллурга _ не пополняются 
кадрами. А ведь литейное 
дело требует основательных 
знаний, опыта. С уходом 
пгарых кадров мы теряем 
этот опыт. Надо создать 
такие условия, чтобы нуж
ные нам инженеры шли на 
творческую работу техноло
гами и конструкторами.

Задачи большие. Забот, и 
текущих, и перспективных, 
много. Решение их будет 
досГойным вкладом литей
щиков в выполнение за
дач, поставленных партией 

ф. ЛУКК, 
главный металлург 

объединения 
«Снбэлектромотор».

На контроле —  подготовка 
овощехранилищ к зиме

Ий ВЕСЬ ГОД...

и. М ИЗГИРЕВ.

Коллегия областного уп
равления обн;ественного пи
тания, рассматривая вопрос 
о подготовке предприятий и 
материально-технической ба
зы к работе в зимний пери
од, приняла решение отре
монтировать хранилища и 
кващпункты до 5 августа, а 
пятнадцатого июля присту
пить к' приемке овощехра
нилищ,

С руководителями трестов 
столовых мы немного опере
дили комиссию по приемке 
овощехранилищ, чтобы
взглянуть, как идет работа.

Переулок Крутоовраж
ный. Здесь расположилось 
несколько овощехранилищ 
треста столовых № 2, кото
рые' решением Ленинского 
райисполкома закреплены за 
тремя про.мышлеНными 
предприятиями — заводом 
измерительной аппаратуры, 
производственным объеди
нением «Сибкабель» и за
водом резиновой обуви.

Кладовщица 3. А. Лож- 
^кина, распахивая ворота 
хранилищ, произносит одну 
и ту же фразу; «Здесь то
же cмoтpeт^, нечего. Никто 
пока руки не прикладывал». 
Открывая последнее карто
фелехранилище, кивает на 
дорогу;

— ДожДь пройдет, все 
эти барханы поп.лывут.

К хранилищам действи
тельно подобраться не' так- 
то просто, ну, а в непогоду 
и вовсе не проехать. Рабо
чие СУ-4  ̂ треста «Томск- 
промстрой», прокладывая 
кабельную трассу к строи
тельной площадке «Сибка- 
беля», вывернули глиняные 
горы на . подъездные пути, 
повредили йровода подачи 
света в хранилище.

— В прошлом голу, — 
продолжает 3. А. Ложкина, 
— привезли ■ для засыпки 
дороги несколько .машин 
гравия. Если бы мы стали 
выяснять, кто должен дело 
довести до конца, он, навер
ное, до сих пор лежал бы. 
Взяла я лопату да весь гра
вий перекидала. А нынче 
вот эти глиняные бугры на 
дороге...

Приниматься ли вновь 
кладовщице за лопату или 
на,, этот раз все-такй подо
ждать «подмоги»? А. Н. 
Се.мес, генеральный дирек
тор объединения «Сибка
бель», утверн}дает, что до
рога своим ’Сегодняшним ви
дом «обязана» СУ-4, а 
А. В. Смокотин, начальник 
СУ-4, уверяет, что не обя
зан , думать о проблемах 
других предприятий, овоще
хранилищах и кладовщи
ка^..

С объемом работ на ме
сте ознакомился пока лишь 
один представитель с «Сиб- 
кабеля». Но и А. Н. Семес, 
и И. Д. Старцев,, директор 
завода резиновой обуви, 
подписавшие договоры на 
нынешний год с тресто.м 
столовых о ремонте овоще
хранилищ, уверяют, что к 
началу закладки овощей

они будут готовы. Только к 
закладке! Значит, предложе
ниями 'Коллегии обществен
ного питания уже никто не 
воспользуется. д  ведь в 
.минувшем году в этих хра
нилищах овощи сохранились 
«более-менее» лишь благо
даря... не столь суровой зи- 
.■ие. ' -

Ю. А. Пелявин, Директор 
завода измерительной аппа
ратуры, договор со вторы.м 
тресто.м столовых подписы
вать отказался:

В прошло.м году пред
приятие еще не работало в 
Новых экономических усло
виях, потому мы и подчи
нялись любому слову «на
до». Теперь же каждую ко
пейку считаем. А объем ра
бот, определенный для нас 

овощехранилищах 
обойдется нам почти в 
пять ТЫС.ЯЧ рублей. Ремонт- 
то этот прежде всего в ин
тересах треста...

Конечно, подготовка ово
щехранилищ _  забота 
предприятий общественного 
питания. Но, как отметил 

- за.'иеститель председателя 
Ленинского райисполкома 
А, И. Авдеев, хозрасчет не 
исключает, а предполагает 
партнерские отношения; за- 
во~д тресту — подготовку 
закромов (разумеется, не 
без помощи работников об
щепита), трест заводу —ра
знообразные, полноценные 
обеды в  ̂ рабочей столовой.

Второй адрес — капусто- 
хранилища по улице Смир
нова (шефы — заводы изме
рительной аппаратуры и ре
зиновой /Обуви). Даже при 
беглом взгляде нетрудно оп
ределить, что для этих по- 

, мещений требуется уже 
инее название. Каждое хра
нилище — на сто тонн ка
пусты, а закладывается го
раздо больше. Естественно, 
больше и пропадает. В этих 
помещениях - сараях вряд 
ли хорошо будет себя чув
ствовать даже неприверед
ливая капуста. Работники 
треста сбратились в гор- 
плодоовощторг с просьбой 
выделит* для треста свои 

/Площади. Это пока единст
венный способ сохранить 
.(урожай.

Подготовку овощехрани
лищ треста столовых № 1 
можно было бы уже сегодня 
считать удовлетворительной, 
если бы не давняя проблема 
с хранилищами g столовой 
№ 5, Несколько лет подряд 
подвальное помещение хра
нилищ заливает грунтовыми 
водами. Страдают не только 
ОВОЩИ, но и сами постройки 
Санэпидстанция ■ решила за
крыть столовую, а ведь 
здесь обедают несколько 
тысяч рабочих завода режу
щих инструментов. С анало
гичной проблемой успешно
справились соседи ТЗРИ _
стройгруппа ТИАСУРа: 
«подняли» хранилище с по
мощью гравия. А руковод
ство ТЗРИ БОТ уже два го- 

■ Д8 ищет какой-то «свой» ва
риант.

Т ГУБИНА.
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НА что ПОТРАТИТЬ ДЕНЬГИ?

Читатели размышляют, спорят, продолжают разговор

«Шаг навстречу»     i i i i im m      13 МВЯ

И не пятнать м ундир...
Хочу откликнуться на 

опубликованные в мае ма
териалы «прямой линии» с 
руководителями торговли. 
Считаю, что разговор про
шел деловой, понравились 
мне многие ответы. Думаю, 
что проведение «прямых 
линий» просто необходимо 
для прессы. Я, например, 
для себя много почерпнул^ 
полезного из статьи «Шаг 
навстречу». Конечно, хоте- 
лос1ь бы, чтобы многие во
просы решались быстрее, 
такие, как доставка молоч
ных продуктов, прохлади
тельных напитков, кваса' и

т. д. Одно мне только не 
понравилось в ответах ру
ководителей: частые ссыл
ки на инвалидов Великой 
Отечественной войны.

Выл у меня отец, инва
лид войны. Шил он с ба
бушкой на проспекте Фрун
зе в маленькой комнатуш
ке. А если я ему говорил, 
чтобы он похлопотал насчет 
квартиры, отвечал мне так: 
«Люди и похуже живут, а 
я им буду поперек лезть». 
Вот достойный ответ чело
века, прошедшего две вой
ны. Нет, вы поймите меня 
правильно. я не против

льгот, установленных для 
фронтовиков, Даже считаю, 
что их могло быть и боль
ше. Другое дело, когда эти
ми льготами пользуются 
не участники войны, а их 
дети. Возьмите ту же ме
бель. Иной раз посмотришь 
в . магазине, как старик 70 
лет покупает импортную 
мебель за 3 или 4 тысячи 
рублей, и думаешь, зачем 
она. ему на старости лет? 
Конечно, покупает детям.

Или возьмем вопрос 
квартирный. Я, например, 
знаю одного инвалида вой
ны, который двум сыновь-

« Ч у д е с а »  з а  п р и л а в к о м
Удивительные вещи по

рой происходят в сфере тор
гового обслуживания насе
ления. А как реагируют ра
ботники прилавка на крити
ческие замечания и пред- 
ложейия пшдупателей? Хо
чу привести некоторые при
меры.

Очевидно, многие еще 
помнят открытый разговор 
томичей с работниками тор
говли, отчет о котором 
был помещен в областной 
газете 13 мая. Что же из
менилось с тех пор?

Жительница Кировского 
района О. А. Морозова 
предложила: «Уберите, по
жалуйста, сопутс.'-вующие 
товары из магазина «Елоч
ка». Ведь рядом, в двух 
шагах, торгуют аналогич
ным товаром, а здесь тор
говая площадь освободится».

«Предложение хорошее, 
спасибо,»—ответила замес
титель начальника област
ного управления торговли 
А. М. Гладышева. И сопут
ствующие товары оператив
но убрали, превратив- Доб

рую четверть торговой пло
щади в... складское поме
щение,

А недавно пришлось мне 
столкнуться еще с одним 
«феноменом» торговли. 
Удобная вещь—суп в кон
центратах! Экономит вре
мя и электроэнергию. При
обрел и я пару пачек кон
центрата «Суп вермише
левый с мясом». Придя до
мой, обратил внимание на 
то, что дата выработки 
его—февраль 1986 года, а 
срок хранения—всего шесть

ям квартиры устроил. У од
ного сначала прописался, 
пожил, получил, как фрон
товик, большую квартиру. 
Потом выписался, пропи
сался ко второму сыну и 
тоже получил. Таким же 
образом телефоны «проби
вают». Когда за этим бу
дет настоящий контроль со 
стороны райисдолкомов?

А что касается продук
тов питания, это совершен
но правильно, что инвали
дов войны прикрепили не 
только к продовольствен
ным, ко и овощным мага
зинам,

А. ВОЛЧЕК.

месяцев. Тб есть срок год
ности истек уже три раза!

Возмущенный, отправил
ся с приобретением назад 
в магазин № 3 Кировского 
райпищетОрга. Здесь .мне 
корректро объяснили, что 
есть разрешение на его про
дажу. Неужели цена этого 
супа столь высока, что е̂э 
сочли выше здоровья' и 
жизни человека? А ведь 
во время проведения «пря
мой линии» тоже шла речь 
о просроченных сроках ре- 
алиШции некоторых про
дуктов. И обещали принять 
меры...

С. КУТЕЛЕВ, 
рабочий.

Газета подробно расска- 
:)ала о шегарском опыте ис
пользования местных ресур
сов и возможностей для 
улучшения снабжения насе
ления продуктами питания. 
«Г!ьяный» рубль вытеснен 
реальными товарами. В свя
зи с этим хотим поделиться 
своими наблюдениями, что 
происходит в нашем Перво-, 
майском районе после изъ
ятия из продажи винно-во
дочных изделий. Большие 
трудности появились не 
только в торговле, но и в ме
дицинском обслуживании. 
Аптека без рецептов не вы
дает лекарства, которые 
выработаны на спирте. А за 
рецептом приходится ходить 
несколько раз, так как ап
тека по одному рецепту вы- 

'Дает только два стандарта.
Что касается торговли, то 

в этой отрасли в Первомай
ском районе, на наш взгляд, 
наступил кризис. Летом поч
ти невозможно купить гази
рованной воды, нет и ква
са. Молоко в молочный ма
газин привозят очень позд
но, создаются большие оче
реди. Бывали случаи, когда 
в магазин для инвалидов

Великой Отечественной вой 
ны привозили испорченные 
продукты, например, орехи 
кур, колбасу.

В журнале «Крокодил» 
уже критиковали выдуман
ные кем-то правила прода 
вать одеколон с шести ча
сов вечера. А работники 
райпо все равно следуют 
этому правилу. Это даже 
смешно: продажу спиртного 
приравнивать к продаже 
одеколона. Как будто все 
кто покупает одеколон, 
алкоголики.

В хозяйственном магазине 
перестали продавать клей 
стеклоочиститель. Невос(- 
можно купить даже напиль
ники. Неужели и этот товар 
пьют или едят?

Пьянство перешло в до
ма, а пожилым людям неку 
да сходить. На танцы мы 
уже не ходим, а телевизор 
надоел.

Словом, денег у всех мно
го, а потратить их не на 
что.

Ветераны Великой Оте- 
> чественной войны

ИВАШОВ, САВЧЕН
КО, ГУРКО, СУХАНОВ 

и другие,
всего 11 подписей.

С  ответом  не со гла сн а
в  газете «Красное знамя» за 20 июня под рубрикой 

«Спрашивайте — отвечаем» читатель А. Банщикова за
дает вопрос: почему в продаже нет швейных и стираль
ных машин? Вот как отвечает на это заместитель на
чальника областного управления торговли И. И. Троиц
кий: «Главной причиной дефицита этих товаров являет
ся недостаточный рост их производства. Заявки нашей 
области на швейные машины удовлетворяются на 30 про
центов, на стиральные — на 66 процентов».

У меня этот ответ вызывает сомнения. Будучи в ко
мандировке по работе в г. Самарканде, обратила вни
мание на то, что в магазинах — три вида стиральных 
машин с центрифугой, И что удивительно — машины 
производства нашего соседа — Новосибирска. То же са
мое и со швейными машинами. Мне кажется, что то
мичи страдают не из-за «недостаточного роста произ
водства», а из-за нерасторопности .работников управле
ния торговли.

3. ПРАЛЬНИКОВА.

«Хитрый» магазин 'iiiimiimmiiiimiin!: 5 апреля

ЗООМАГАЗИН НУЖЕН СВОЙ
Меня очень заинтересовало опубликованное в под

борке «Письма наших читателей» письмо томских 
любителей-аквариумистов, в котором рассказыва
лось о недостатках в работе Томского зоома
газина. Письмо было опубликовано в апреле, нО 
ничего с тех пор не изменилось. Хочу высказать свои 
соображения. С некоторыми фактами,^, изложенными ав
торами письма, нельзя не согласиться. К справедливому 
замечанию о том, что спрос на аквариумное оборудова
ние намного превышает предложение, могу от себя доба
вить, что и с зерновым кормом для птиц, и с некоторым 
оборудованием, необходимым для содержания пернатых 
в домашних условиях, также дела обстоят не лучше. Да 
и самих птиц порой не бывает в продаже. Многие товары 
поступают в магазин в очень ограниченном количестве. 
Но справедливо ли винить в этом, заведующую зоомага
зином, изображая ее этаким покровител-эм спекулянтов?

После того, как пис’ьмо было опубликовано, в мага
зине прошла покупательская конфёренция. Для улучше
ния его работы томские аквариумисты предложили ряд 
конкретных мер. Но всех проблем, затронутых в письме, 
на мой взгляд, не решить. И вот почему. Поступление 
товаров в магазин происходит нерегулярно, так как ма
газин является лишь филиалом зоомагазина г. Новоси
бирска. Поэтому далекий филиал снабжают всего раз в 
месяц. Откуда же взяться обилию ассортимента? Все 
было бы иначе, если бы магазин находилщ в ведении 
местных властей.. Да, Томску нужен свой зоомагазин, 
опирающийся в работе на собственную базу. Можно со
здать небольшое подсобное хозяйство, где разводили бы 
аквариумных рыб, мелких животных и декоративных 
птиц для продажи в зоомагазине. Думаю, доход городу 
он принес бы немалый. Новосибирский филиал уже не 
в силах удовлетворить запросы многотысячной армии 
томских любителей природы. Ярким подтверждением 
этому служит сам факт появления на страницах област
ной газеты письма, недовольных покупателей-аквариуми- 
стов. Думаю, что не одинок в своих суждениях.

В. ХОРТОВ,
руководитель секции любителей- певчих 

и декоративных птиц.

«Д о  мичуринских 
—  пешкомЬ),

7 июня
С к о л ь к о  ж д а т ь  а в т о б у с ?

я  и другие томичи, поль
зующиеся автобусом марш
рута '№ 12, не согласны с.
автором заметки «До мичу
ринских — пешком?». По- 
моему, он ставит вопрос од
нобоко, думая только о сво
их интересах..' Конечно, уко
ротить маршрут можно, А 
что делать нам, ■ как доби
раться до работы, да еще 
завезти ребенка в сад? Пока 
доедешь, изнервничаешься 
да еще опоздаешь. Какая 
отдача после этого от тебя 
на рабочем месте! Или на 
весенне-летний период за
крывать все государствен
ные учреждения?

Приведу пример из лич
ной практики. Недавно про
стояла на остановке «Социа
листическая» сорок минут. 
Когда появился автобус.

войти в него было невозмож
но: битком был забит мичу
ринцами. Следующий поя
вился через полчаса. Вот 
так, из-за мичуринцев, нам 
приходится нервничать в 
течение лета и осени. К то
му же многие из них едут 
не в очень чистом виде 
(мягко говоря), ставя на 
сидения политую водой рас
саду, грязные рюкзаки, 
корзины.

Л. КУЗНЕЦОВА.

Идея укорачивать марш
руты автобусов могла прий- 

’ти в голову только челове
ку, , живущему в зоне уко
роченного маршрута, но не 
мичуринцу. Потому что уко
ротить маршрут — значит 
заставить мич,урннца бегат% 
по городу с рюкзаками за

спинои и ведрами в руках. 
Желание иметь мичурин
ский просто пропадает, так 
как .электротранспорт (осо
бенно 1-й маршрут троллей- 
б.уса) пустой по выходным 
дням не ходит. А выход 
из положения прост. Я бы 
предложил по выходным в 
направлениях к мичурин
ским пускать городские экс
прессы, через 2—3, а то и 
4 остановки. Этот метод 
практикуется во многих го
родах Сибири. Пена билета 
— .10 копеек. Выгодно пас
сажирам и автопредприя
тию, увеличивается обора
чиваемость автотранспорта.

Не за горами уборочная 
страда. И вновь автобусы 
будут днями простаивать на 
кромках полей или у подъ
ездов жилых домов. Види
мо, надо запретить авто

предприятиям заключать 
договоры на весь рабочий 
день. Заказчик должен пла
тить за автобус по цене би
летов до населенных пунк
тов, и только за 2 рейса, ос
тальное время автобус дол
жен работать на линии в го
роде.

Вводятся новые автобус
ные маршруты, но с горо
жанами никто не советует
ся. Например, маршрут 
№ 20 можно было пустить с 
Черемошников через Каш- 
так, улицу Смирнова до 
«Авангарда». Этот маршрут 
попутно решил бы проблему 
доставки пациентов 10-й по
ликлиники из районов ул. 
Смирнова. Это мое мнение. 
Но, может быть, у кого-то 
есть более дельное предло
жение?

В, ШМАКОВ.

«Ведущий метод профилактики» 11ПИ1111111Ш

Больных обследуют. Но кок?
Считают, что ведущий ме

тод профилактики — дис
пансеризация. Но как еще 
часто дело не соответствует 
смыслу слова «профилакти
ка». За 27 лет моего про
живания в поселке Мыльд- 
жино Каргасокского района 
плавучая поликлиника к 
нам приезжала ежегодно. 
Селяне Могли пройти рент
ген, проверить давление, 
сдать на анализ кровь и 
Т.Д., купить лекарства. Если 
у больного выявляли бо
лезнь, давали направление в 
больницу.

Но за последние годы я. 
как медицинский работник, 
заметила, что люди «охла
дели» к плавучей поликли
нике, не радуются ее появ
лению. Спрашиваю некото
рых: «Почему не пользу
етесь услугами приезжа
ющих на тешюходе меди
ков?». Отвечают так: «А что 
туда ходить? , Послушают, 
постучат, и на этом все». 
На мой взгляд, профилак
тика в том и заключается, 
чтобы человек ежегодно 
мог получить квалифициро

ванную . консультацию от 
всех «узких» специалистов, 
кардиолога, эндокриноло
га и т.д. На .это, конечно, 
требуется время. А как по
лучается у нас? Врачи ста
раются побыстрее отплыть, 
принимая больных и здоро
вых всего один день, и то с 
перерывом на обед. А у нас 
много молодежи, рабочих. 
Тем более что не искорене
ны еще случаи употребле
ния алкоголя, ■ наркотиков, 
курения. Многие себя боль
ными не считают, в больни

цу не ходят. Им как раз ну
жен врач, который мог бы 
откровенно, со знанием 
психологии таких людей 
поговорить.

Конечно, врачи тоже ус
тают, работая на необычном 
участке — плавучей поли
клинике. Но работа есть 
работа, и надо к ней отно
ситься добросовестно, а не 
ради отметки в диспансер
ном листке. Главный вопрос 
— не количество обследо
ванных (для отчета), а как 
они обследованы!

Л. ДЬЯКОВСКАЯ, 
ветеран труда.

Каргасокский район.

Какие изменения в „сладкой" отрасли
4 февраля в нашей газете было опубли

ковано выступление главного специалиста 
областной пчелоконторы А. Агеевой под 
заголовком «М едЛый дефицит». В нем 
шла речь о бедственном положении, в ко
тором оказалась отрасль, и о том, как это 
положение исправить. Выступление вы
звало бурную реакцию читателей газеты. 
Приходили письма, раздавались звонки, 
пчеловоды -приезжали в редакцию лично, 
чтобы поделиться мыслями о перспективах 
развития пчеловодства в нашей области. 
Немало «досталось» и автору статьи 
А. Агеевой. Ей в вину ставили и несвоевре- 
кенно разработанную методику лечения 
варроатоза, и уничтожение многих пчело
семей из-за использования падевого меда, 
и вредное влияние химической обработки 
посевов, и многое другое.

Как выяснилось позже, пчеловодческие 
страсти подогревались разгоревшимся 
конфликтом внутри пчелоконторы. От ее 
работников в короткое время в различные 
инстанции поступили десятки жалоб. Реви
зия облагропрома позднее выявила в пче- 
локонторе немало нарушений. В результа
те пришлось расстаться со своей должно
стью ее начальнику В. В.Шмакову. В эти 
трудные месяцы от самых разных людей 
можно было услышать одно пожелание: 
только специалист облагропрома В. А. 
Грязев, если он возглавит пчелоконтору, 
может вывести из кризиса пчеловодство 
области. И вот в середине мая В. А. Гря
зев был назначен начальником пчелокон
торы. Наш корреспондент встретилась с 
ним и попросила рассказать, как идет ра
бота.

— Для начала, Владимир 
Александрович, расскажите 
немного о себе, почему 
именно вам так доверяют 
пчеловоды?

— Биография у меня 
длинная. В 1948 году, ко
гда работал в колхозе бри
гадиром полеводов, получил 
звание Героя Социалистиче
ского Труда за высокий 
урожай пшенйцы. Позднее 
заочно окончил сельскохо
зяйственный институт, полу
чил профессию агронома. 
Выл главным агрономом не
скольких районов, секрета- 
рел1 райкома партии, воз
главлял трест «Скотопром». 
С основами пчеловодства

пришлось познакомиться 
как агроному. Ведь от раз
вития этой отрасли мы по
лучаем не только мед. От 
пчел во многом зависит» по
вышение урожайности сель
скохозяйственных культур. 
Без них ниже будет урожай 
рапса на зерно, невозможно 
получить семена кормовых 
трав. Сейчас, в связи с 
программой «Молоко», осо
бенно остро встают эти во
просы, и мы должны их ре
шить.

— У  вас уже есть кон
кретная ■ программа разви
тия пчеловодства?

— Она возникла еще в де
кабре прошлого года, когда

я готовил вопрос о состоя
нии пчеловодства на колле
гию облагропрома. В поста
новлении этой коллегии бы
ли учтены требования вре- 
■мени в оплате труда пчело
водов. обращено особое вни
мание на воспроизводство- 
пчелосемей, прогрессивные 
методы организации труда. 
До сих пор в области нет 
образцового пчеловодческо
го хозяйства. Объединение 
пчеловодов-любителей пыта
лось завести такое хозяйст
во, но вели его плохо, много 
пчел у них погибло. К тому 
же мед, который в нем полу
чали. неизвестно куда де
вался. Пришлось эту лавоч

ку прикрыть. Мне думается, 
настоящее образцовое пче- 
лохозяйство нам нужно за
водить в Тегульдетском рай
оне, если удастся убедить 
руководство района в его 
необходимости,

— Вы пользуетесь сло
вом «убедить», в то время 
как многие авторы писем в 
редакцию требуют заставить 
уважать пчеловодство. Это 
случайная разница в инто
нации?

—«Заставить» — слово не 
современное. Оно напомина
ет о волевом методе руко
водства. Мы должны убе-' 
дить людей, что разводить 
пчел выгодно, и тогда не 
надо будет никого застав
лять. Предпосылки для это
го есть. Разработаны успеш
ные методики борьбы с 
варроатоьом. Ведь именно 

, это заболевание отпугивало 
многих. При новых расцен
ках умелый пчеловод может 
разводить новые пчелосе
мьи, с выгодой их продавать 
и получать мед. Одновре
менно пчелы помогут повы
сить урожайность -рапса и 
других культур, получать 
семена трав. Сейчас мы в 
каждом районе ведем такую 
разъяснительную работу. 
Дело это нелегкое. Пока во 
многих хозяйствах несерьез
но относятся к пчелам. Вет

врачи пчеловодам не помо
гают, списывают на пчело
водство перерасходованные 
медикаменты. На пасеках 
нет никакой механизации, 
даже маленьких тракторов.

Между тем пчеловодство 
в Сибири имеет глубокие 
корни. По статистике, в 1913 
году крестьяне Томской гу
бернии имели в бортях око
ло 38 тысяч пчелосемей, а 
у нас на прошлый год оста
лось 5.676. Теперь будем 
восстанавливать каждый 
год не менее 500—600 пче
лосемей.

— Владимир Александро
вич, наши читатели нередко 
обвиняют пчелоконтору в 
преднамеренном завозе 
среднеазиатских, карпат
ских и других южных пчел, 
которые портят, ослабляют 
нашу среднерусскую поро
ду.

— В этом вопросе нема
ло путаницы. Ну, во-пер
вых, пчелоконтора обычно 
не дает; необдуманных раз
решений на ввоз южных 
пчел. Чаще всего их ввозят 
любители без всякого разре
шения. Второй источник — 
совхоз «Кузовлевский», ко
торый использует пчел для 
опыления. Из-за повышен
ной влажности и плохого 
ухода там быстро губят

пчелосемьй и закупают все 
новые. Я написал письмо 
директору совхоза «Кузов
левский» с предложением 
привести в порядок собст
венное разведенческое хо
зяйство. Там зимовник сы
рой, его надо построить за
ново. Средства, потраченные 
на ббзаведение хорошей 
пасекой, быстро окупятся, 
не придется закупать пчел 
за тридевять земель.

— А  что конкретно дол
жна сделать пчелоконтора?

— Выполнять свои непо
средственные обязанности— 
снабжать пчеловодов в хо
зяйствах и любителей необ
ходимым инвентарем. В 
последнее время, кстати, это 
делалось из рук вон плохо. 
Не завозились самые про
стые инструменты. Да и 
хранить их негде. Имеется 
лишь несколько сараев, да 
и те разваливаются. Придет
ся заниматься ремонтом 
старых складов и строитель
ством новых.

Вторая задача пчелокон
торы ■— обеспечение пчело
водов квалифицированной 
помощью специалистов. Бу
дем приводить в порядок об
щество пчеловодов-любите
лей. В общем, работы много, 
особенно сейчас.

3. ДМИТРИЕВА.

т ч » о р м а ц и я

^ Е п о 1 » т Е 1 * ы  Т А С С  с о о ш > щ а н > - г

Тайны виллы д’ Эсте
Недавно в окрестностях небольшого итальян

ского городка Черноббио на берегу живописного 
озера Комо происходило нечто таинственное. Ста
ринная вилла д’Эсте, одна из тех, что молва наде
ляет привидениями и чудесами, вдруг оказалась 
окруженной плотным заслоном сотен вооруженных 
полицейских,. телохранителей, детективов и караби
неров. Осмотру ,с помощью электронных детекто
ров суровые стражи подвергали не только оказав
шихся поблизости зевак, но даже апельсины и 
лангусты, в изобилии завозившиеся на виллу. Те 
же, кому были предназначены деликатесы, спеши
ли проскользнуть в ворота, укрывшись за темны
ми стеклами лимузинов. Они явно не были распо
ложены беседовать с журналистами.

Несмотря на’ сверхсекретный характер происхо
дившего, некоторые сведения о событиях на вилле 
д’Эсте все же просочились в печать. Это был не 
съезд мафиози и не симпозиум в рамках Интерпола. 
За крепостными стенами виллы, как оказалось, 
проходило очередное заседание «Бильдельберг- 

•ского клуба», объединяющего ведущих политиков, 
дипломатрв, высших офицеров и «королей» бизнеса 
Запада. Ежегодно «теневое правительство мира», 
как окрестили газетчики этот таинственный н не- 
рекламируемый форум, собирается за закрытыми 
дверями для обсуждения «деликатных» вопросов 
текущей политики. Не ведут здесь и протоколов. 
А чтобы как-то унять журналистов, им «раз и на
всегда» было объяснено, что клуб якобы политикой 
не занимается, а лишь печется о выработке неких 
«полезных рекомендаций» для западного сообщест
ва. На сей раз для камуфляжа репортерам из 
светской хроники «доверительно» сообщили также 
меню, специально подготовленное для именитых 
гостей. А:

Однако итальянский журнал «Эпока» все же 
сумел приподнять завесу тайны, окутывающую под
линную «кухню» виллы д'Эсте, где творятся дела 
отнюдь не аполитичного свойства. Выяснилось, в 
частности, что со времен создания «Бильдельберг- 
ского клуба» в 1954 году повестки дня его заседа
ний систематически сводились к варьируемой на 
разные лады «коммунистической угрозе». Не бли
стала оригинальностью и нынешняя встреча: осо
бые страсти разгорелись в связи с обсужденцем 
предложений СССР по ликвидации в Европе ра
кетно-ядерных вооружений. Здесь-то и проявили 
себя те, кого с учетом «мистической специфики 
виллы» можно образно назвать призраками «холод
ной войны».

Так, экс-командующий вооруженными силами 
НАТО в Европе американский генерал Б. Роджерс 
заявил, что из-за советских предложений Западная 
Европа якобы очутилась на «скользком склона», 
сползание по которому «приведет в долину отказа 
от ядерных средств». А чтобы это предотвратить, 
он призвал любыми путями сохранить в Европе 
ракетно-ядерный потенциал США, Роджерс пред
лагает по сути прямой обман: временно снять с
ракет «Першинг-2» одну ступень, чтобы вывести 
их из рамок «нулевого варианта»,а при случае — 
смонтировать вновь. Тот же генерал Роджерс был 
отцом секретного плана свержения лейбористского 
правительства Великобритании на случай его при
хода к власти. Причина — объявленное намерение 
лейбористов убрать из страны американское ядер- 
ное оружие.

В те дни в прессу просочились и другие любо
пытные сведения, о замыслах натовских заправил, 
обсуждавшихся на вилле д’Эсте. Так, английская 
газета «Ньюс-он-санди» в заметке под заголовком 
«Ядерный заговор с целью обмануть русских» пи
сала, что в случае достижения между Москвой и 
Вашингтоном соглашения о «нулевом варианте» 
военачальники США и НАТО намерены не уничто
жать ядерные ракеты, а лишь перебазировать их 
на самолеты и подводные лодки. Так что, кто ко
го стремится обмануть, сомневаться не приходится 
вопреки мнению почтенного лорда.

Так кто же они — «завсегдатаи» «Бильдель- 
бергского клуба»? Это — Рокфеллеры, барон Рот
шильд, Г. Киссинджер, руководители концернов 
военно-промышленного комплекса США, другие 
вершители закулисной политики, включая боссов 
западных разведслужб.

Думается, не было случайностью то, что ны
нешняя сессия клуба оказалась приуроченной к 
дням, когда в не столь далекой от виллы д’Эсте 
Женеве шло обсуждение советского предложения о 
«тройном нулевом варианте», осуществление кото
рого могло бы стать решительным шагом на пути 
избавления Европы от ядерных арсеналов. Ведь та
кая перспектива видится «катастрофой» тем, кто, 
подобно Г. Киссинджеру, считает и ординарный 
«нулевой вариант» «тяжкой ошибкой».

Н. ГАРКУШ А.

Все большей популярностью на мировом рынке на
ряду с высококачественным художественным стеклом 
пользуется в настояидее время техническое стекло с 
маркой заводов и фабрик социалистической Чехо
словакии. За последние десять лет его производство 
увеличилось в несколько раз. Сейчас в ассортименте 
специализированных предприятий ЧССР насчитывает
ся около 40 тысяч видов изделий — листовое стекло, 
электронно-лучевые трубки, лабораторное стекло, пе
ностекло, стекловолокно и . другая продукция, которая 
находит применение в различны х отраслях народного 
хозяйства и составляет важную часть чехословацкого 
экспорта.

СНИМОК сделан в цехе завода «К авалиер» в .городе 
Сазове. Это одно из самых старых и в то же время 
самое современное чехословацкое предприятие по про
изводству технического стекла.

Фото ЧТК— ТАСС.
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ТЕАТР Куклы для играющих в куклы
Маленькие дети!
В этот летний час 
Вся судьба столетий 
Зиждется на вас!
Старейшина советской по

эзии Валерий Брюсов напи
сал эти поистине вещие 
строки в первую годовщину 
нашей великой революций.

Они мне вспсмнились в 
эти погожие лртние дни, ко
гда вместе с маленькими 
томича.ми я смотрел спекта
кли гастролирующего у нас 
Государственного Централь
ного академического театра 
кукол под руководством на
родного артиста СССР С. В. 
Образцова. Надо видеть эти 
изу.мленные, возбужденные 
лица мальчишек и девчо
нок! Сотни доверчиво искря
щихся глаз, направленных 
на освещенную рампу, где 
искусство кукол творит та
инство познания неведомого 
прекрасного мира.

Здесь загадываются и раз
решаются все загадки, вол
нующие душу .маленького 
человека. Не только дома и 
в школе, но и здесь, на сце
нических подмостках, за
кладывается 'Первоэлемент

духовного становления бу
дущих хозяев «судьбы сто
летий».

Основатель и бессменный 
руководитель нашего зна
менитого театра однажды 
писал, что «искусство ку
кол — это особое, очень 
сильное и действенное те
атральное оружие». Мы. 
взрослые, давно это поняли 
и еще раз в этом убеди
лись,, когда смотрели два 
спектакля для малышей, 
привезенных москвичами в 
Томск, — «Тридцать восемь 
попугаев» и «Привет Мар
тышке» Григория Остера.

По хрестоматийной тради
ции разговор о спектаклях 
принято начинать с искусст
ва воплощения авторского 
.материала. На этот раз, од
нако, одно из самых пер
вых принципиальных впеча
тлений оказалось подлин
но творческое < чувство от-. 
ветственности,, непритвб\5но 
уважительное отнсшение к 
работе над материалом, 
предназначенным для ма
леньких зрителей. Постано
вка обоих спектаклей, в об- 
щем-то довольно «рядовых»

в детско.м репертуаре теат
ра, не была передоверена, 
как это, увы, нередко быва
ет, . служителям .муз вторич
ного достоинства. Постави
ли спектакли (и это не иск
лючительный случай) сам 
родоначальник прославлен
ного коллектива, народный 
артист СССР С. Образцов 
и народный артист РСФСР 
С. Самодур, ветеран театра, 
великолепный мастер совет
ской кукольной сцены.

Обе пьесы можно в сущ
ности определить как дило
гию, хотя одним объединя
ющим названием они не 
обозначены. Нет и прямой 
формальней преемственнос
ти в сюжетно - событийной 
линии. Но по внутренней 
своей сути они безусловно 
связаны. Обе пьесы Населя
ют одни и те же четыре ге
роя из числа обитателей 
африканской фауны. Прони
зывает одинаковая тон.аль- 
ность сценических компонен
тов — режиссерско - актер
ских решений сценографии 
(художник М. Соколова), 
музыки (композиторы А. 
Кутцков, А. Макаревич, П.

Подгорный). Но главное — 
пафос познавания окружа
ющего мира, ибо «ужасно 
интересно все то, что неиз
вестно!».

Первая пьеса—«Тридцать 
восемь попугаев»—более мно
гомерна и «тянет» на «фи
лософскую драму» для тех, 
кто еще не расстался со 
своей куклой. Среди дейст
вующих персонажей пьесы 
есть один Попугай. Так по
чему их 38?!

...В бездонном небе—море 
солнца. Роскошные кокосо
вые пальмы и вьющиеся ли
аны африканских тропиков. 
Обитатели этого благодат
ного уголка далекой земли 
—существа пытливые, любо
знательные. Слоненок, к 
примеру, хотел бы разо
браться, что такое «много» 
и как понимать «мало». 
Мудрый Попугай, облада
тель «краткого философско
го альбома», объясняет; «Ма
ло — это когда съел все, и 
еще остается, а много — .это 
когда уже больше не хочет
ся». А вот Мартышка жаж
дет, но не знает, как .это 
сделать — измерить дли-

нющее тело Удава. Попу
гай предлагает надежный 
способ — измерить длину 
«в попугаях»! Шагая по бе
сконечному телу Удава, он 
насчитал 38 попугаев.

Сценическое искусство 
актера - кукольника чрез
вычайно сложно, в его ар
сенале одно главное выра
зительное средство — оечь 
с ее богатством интонаций, 
оттенков. И, естественно, 
техника кукловождения. 
Так, например, артистка Н. 
Державина, играющая в 
обеих пьесах неугомонную 
Мартышку, добивается по
разительной синхронности 
произногимого текста с ди- 
на.мичной пластикой куклы. 
Мимика куклы столь богата 
и многокрасочна, что порою 
забываешь, что в сценичес
ком пространстве действует 
механиз.м, а не живой чело
век.

Вальяжен своими манера
ми, тоном и ярким оперени
ем Попугай в очень убеди
тельном ' исполнении заслу
женного артиста РСФСР В. 
Рябова.

Меланхолического, прос
тодушного Удава вырази
тельно воплощает Ю. Ка
линников.

За пределы ширмы, на 
авансцену, выведен • Слоне
нок, доверчивое простодуш
ное существо Со своей без
звучной мешковатой поход
кой. /уртист А. Вещиков со
общает образу черты непод
дельного обаяния.

Во второй пьесе «Привет 
Мартышке» сыр-бор разго
релся по следующему пово
ду. Переданный Слоненком 
Мартышке привет от Удава 
ею «не получен». Она по
дозревает, что посланный 
привет незадачливый друг 
по дороге «потерял». Здесь 
Попугая играет В. Глушков 
белее взволнованным и шу
мливым. Удав — Ф. Вио
лин благообразен и 'мудр. 
Слоненок В. Гаркалина ' ин
тонационно и пластически 
идентичен персонажу из пе
рвой пьесы.

Наши маленькие зрители 
искренне довольны встреча
ми с .мастерами главного 
кукольного театра страны.

В. ЦЕИТЛИН.

В с о а в т о р с т в е  
с И. Ильфом и L  Петровым

в  последние дни у томс
ких книжных магазинов мо
жно было наблюдать длин
ные очереди — продавали 
книгу И. Ильфа и Е. Петро
ва «Двенадцать стульев»: 
«Золотой теленок». Романы 
советских писателей - са
тириков увидели свет в 
Томском книжно.м издатель
стве. Примечательно то, 
что роман «Двенадцать 
стульев» проиллюстрирован 
рисунками художника Ми
хаила Черемных, сделанны
ми в 1928 году.

Народный художник
РСФСР, действительный 
член Академии художеств 
Миха_ил Михайлович Черем
ных 'родился в Томске 30 
октября 1890 года. Здесь 
прошли его детские годы, 
здесь началась его юность. 
Закончив гимназию, Чере.м- 
ных поступил на медицинс
кий факультет Томского 
университета. Однако про- 

j учился он здесь недолго. Да
вняя страсть к рисованию, 
заставила его пойти в Мос
ковское училище живописи, 
ваяния и зодчества. Это бы
ло в 1911 году.

Первыми учителями юно
ши были Н. А. Касаткин, 
А. Е. Архипов, К. А. Коро
вин и С. в. Малютин. Еще 
студенто.м Черемных .стал 
работать в жанре карикату
ры. А в суровые дни Ок
тября на страницах больше
вистских газет и журналов 
стали появляться хлесткие 
карикатуры Михаила Чере
мных, бичующие врагов ре
волюции. И.менно в те годы 
Михаил Михайлович поло
жил начало революционной 
форме массовой политичес
кой агитации —- «Окнам 
сатиры РОСТА».' *

В грозные годы Великой 
Отечественной войны Чере
мных принял активнейшее 
участие теперь уже в рабо
те «Окон ТАОС». В эте 
вре.мя он выступает как а и 
тор бесчисленного множеп 
ва политических плакатои

бьющих в звериное нутро 
ненавистного фашизма.

Даже в это время Черем
ных не переставал проник
новенно работать над иллю-. 
стрированием сатирической 
классики. Особенно любил 
он иллюстрировать басни 
Крылова и повести Салты
кова-Щедрина.

Характерно то, что, рабо
тая над рисунками,. он рас
крывал сатирическое содер
жание рядом сЮжетно свя
занных карикатур. А излю
бленный прием Черемных 
— это лаконизм и нарочи
тая схематичность изобрази
тельного решения.

Иллюстрации к «Двенад
цати стульям» были впервые 
опубликованы 60 лет назад 
в журнале «30 дней». Когда 
у работников Томского изда
тельства появилась мысль из
дать роман И. Ильфа и Е. Ие- 
трова именно с этими иллю
страциями, то сразу возник во

прос, где iiaiiTii оригиналы 
рисунков Чере.мных. Много
численные поиски В' столич
ных- архивах и издательст
вах успеха не принесли, ри
сунки эти бесследно исчез
ли, ведь 60 лет прошло со 
времени их создания.

Оставалось одно — вос
становить иллюстрации по 
ранее опубликованны.м ■ ре
продукциям. Эта кропотли
вая работа была успешно 
выполнена. Художественный 
редактор О. В. Патрина про
думала их подачу в буду
щем издании, разработала 
оригинальный .макет книги.

В. М АРЬИН.
На репподукциях: иллю

страции М. Черемных . к 
«Двенадцати стульям».

Фельетон

„Утр и те , детки, слезки...“
ТАК, ПО-МАТЕРИНСКИ, УТЕШ АЮ Т АДМИНИСТРАЦИЯ И ПРОФКОМ

Об ъ е д и н е н и я  « т о м с к м е б е л ь »  120 р е б я т  с в о е г о  п и о н е р л а г е р я .

Но говорят, что «Томск
мебель» своим деткам вовсе 
не родная мама. Говорят это 
в облсовпрофе, в кабинете 
инструктора Л. В. Полежае
вой...

В страшном темном сме
шанном лесу затерялся ла
герь. В страшном — это 
для тех, кто из младших 
отрядов. Темном — для 
тех, кто чувствительно вос
принимает отсутствие осве
щения лагерной территории. 
И смешанном ~  потому, что 
в этом же лесу рядом рас
положены другие лагеря, 
получше и похуже. На «по- 
л,учше» этот лагерь не тя
нет, а «похуже» перетяги
вает. Существуют различ
ные мнения о нем. Напри- 
■мер, лагерь ли это вообще? 
Тем более оздоровительт 
ный? Но все мнения сво
дятся к одному: слезки лить 
действительно нехорошо. 
Сырости и так доволь
но. От нее в первые же дни 
посыпалась штукатурка в 
одном из корпусов на голо
вы ребят, как бы х пециаль- 
но для этого завезенных в 
лагерь (без разрешения сан
эпидстанции). Деток разъю- 
тили по другим корпусам- 
дачам, где стены синее мо
ря за бульваром и капли 
(то ли моря, то ли дождя, 
то ли от мытья полов) веч
но выглядывают ‘мокры.ми 
глазками из-за плинтусов.

Ребятки прячутся в эти 
дачки от с и б и р с к о г о  
солнышка, потому что пала
ты их расположены так, 
чтоб и ноги его тут не было. 
Баня не работала потому, 
что. не было дров и.пи истоп
ника. Не уберегла своих 
деток их сомнительная ма
ма «Томскмебель» и от про
студы. Зачихали детки — 
может, оттого, что промочи
ли ножки. А может, оттого, 
что не было сушилок для 
обуви.

И так, сиротами, что на
зывается, при здравствую
щей матери, бродили детки

по лагерю, захламленному 
старой мебелью (ау, «Томск
мебель»!), мусором, и дума
ли, что дома даже не луч
ше, а просто кормят, а 
здесь... ■'Санэпидстанцией 
был запрещен отпуск про
дуктов. Повар сбежал от 
такой «сытой» жизни. Экс
педитор сначала вышел из 
себя, а потом — за терри
торию лагеря и не вернул
ся. И пионерлагерь, напо- 
минавпшй с самого начала 
партизанский. (даже связи 
не было, она не работала), 
по-партизански добывал се
бе на прокорм в соседних 
■селах картошку, кур и кон
сервы. Й когда все же подъ
езжала машина с продукта
ми к столовой, три новых 
повара радовались, как уме
ют радоваться только пова
ра и только продуктам. А 
потом огорчались, когда их 
не хватало детям. Без пол
дников героически обходи
лись и воспитатели, и пио
нервожатые, а начальник 
лагеря Г. М. Чекулина и 
без всего остального не ме
нее героически. Персонал 
понимал — надо держаться. 
И держался, без подсобных 
рабочих, музработника... а, 
когда не стало мойщицы по
суды, держал себя за посу
домойку. ,

По вечерам, праздничным 
и даже нет, сознательность 
персонала сменялась бессоз
нательным желанием чего- 
то такого... Все мнилось — 
привезут оттуда, с «большой 
земли», киноустановку или 
телевизор деткам на муль
тики, а заодно и музыкаль
ную аппаратуру (не то чтеб 
на дискотеки, как в других 
лагерях получше и похуже, 
а хотя бы для зарядки под 
музыку). Но там молчали. 
А если и говорили, ,то толь
ко одно: открытие лагеря со
стоится до его закрытия. И 
хотя заезд был 24 мая, от
крытие обещалось 10 июня, 
но, вероятно, в целях конс

пирации состоялось еще че
рез 14 дней.

Из-за того ли, что с от
пусками дело у персонала 
разладилось, или детск 
жаль стало сразу всех 120, 
но решились на вылазку. А 
поскольку с донесение.м в 
облсовпроф отправилась де
вушка, то она расплакалась 
в кабинете. 6 июля в ла
герь им. О. Кошевого яви
лась комиссия и после нее 
— телевизор, проигрыва
тель, новые игры, два тен
нисных стола, шифер для 
протекающей крыши и су-' 
шилка.

Президиум же обкома 
профсоюза рабочих лесной, 
бумажной и деревообраба
тывающей промышленности 
обязал администрацию и 
профком «Томекмебели» ус
транить недостатки по экс
плуатации лагеря до 10 ию
ля. А что говорилось на 
президиуме, ясно из поста
новления от 2 июля: «Объя
вить строгий выговор зам. 
директора ПМДО «Томск
мебель» т. Андриенко В. А., 
строго предупредить предсе
дателя профкома предприя
тия т. Лукину В. И., за не
удовлетворительное снабже
ние продуктами лагеря — 
щрелупредить за.м. начальни
ка Томского орса т. Хра- 
матулина Г. Д.».

И что детям до того, что 
секретарь обкома профсою
за В. А. Филинов все безо
бразия склонен объяснять 
одной милой неопытностью 
В. И. Лукиной! Что им до 
переделок, если поборник 
неопытности В. А. Филинов 
и председатель обкома про
фсоюза А. К. Алексеев са
ми признают, что за неделю 
исправить ничего нельзя. 
Говорят, что строить новые 
корпуса будут поэтапно. Да, 
через год-два детки станут 
отдыхать в новом корпусе. 
Но сегодня детки продолжа
ют лить слезки • g старых 
дачках.

С ГРОМОВА.

Советует врач

ХОТИТЕ БЫТЬ КРАСИВОЙ?
Известная пословица гла

сит: «Нет людей некраси
вых, есть люди ленивые». 
К сожалению, некоторые, 
даже .молодые, женщины 
считают, что .для- поддержа
ния красоты и здоровья ну
жно слишком много време
ни. Не умея правильно ор
ганизовать свой труд, они 
оправдывают пренебрежи
тельное отнсшение к уходу 
за лицом и телом большой 
занятостью на работе и до
ма.

Часто мы даже не созна- 
е.м. как много факторов, за
висящих от нас самих, ока
зывает влияние на наше 
здоровье и внешний вид, а 
следовательно, на наше са- 
.мочувствие, .определяя ра
достную юность, полную ак
тивности зрелость и счаст- 
лив.ую старость. К этим 
факторам относятся прежде 
всего личная гигиена, гиги
ена сна и быта, правильное 
питание, гигиена у.мственной 
деятельности, правильная 
организация рабочего дня и 
отдыха.

Питание имеет важное 
значение не .только для здо
ровья человека. Оно оказы
вает большое влияние и на 
внешний вид — на фигуру. 
Ь'ожу, волосы, на салючуп-

ствие, энергию, желание ра
ботать, наконец, жизнеспо
собность. Рациональное пи
тание задерживает старение 
организма.

Перед сном не рекомен
дуется употреблять средст
ва, возбуждающие нервную 
систему, пить крепкий ко
фе или чай, курить. Лицам, 
засыпающим с трудо.м, пе
ред сно.м можно выпить 
стакан молока с чайной ло
жечкой меда. Те. кто не 
любит • молоко, могут вмес
то него выпить полстакана 
воды с ложечкой меда или 
с ломтиком лимона, фрук
тового сока. Лежа в посте
ли, проверьте, все ли мыш
цы расслаблены, не намор
щен ли лоб, не нахмурены 
ли брови, не стиснуты ли 
зубы,'

Красивые блестящие во
лосы — это не только ук
рашение женщины, но и 
свидетельство ее здоровья. 
У нас, к сожалению, л1ало 
внимания уделяется уходу 
за волосами. Чаще всего 
мы ограничиваемся накру- 
чивание.м волос на бигуди 
дома или в парикмахерской, 
в то время как за волоса
ми необходим тщательный

уход, начинать который на
до с самого раннего возрас- 

. та. Псе недосмотры в детст
ве .могут печально проя
виться позднее.

Ежедневное расчесывание 
вглос с помощью расчески 
или щетки — одно из обя
зательных условий ухода 
за волосами. Оно способст
вует улучшению кровообра
щения в коже головы, вы
делению секретов сальных 
желез и равномерному рас
пределению их вдоль волос.

По уходу за волоса.ми мо
жет дать совет врач-косме
толог отделения лечебной 
косметики.

В соответствии с особен- 
нсстями кожи лица ее под
разделяют на нормальную, 
сухую, жирную и смешан
ную. Тип кожи зависит от 
.многих факторов — клима
та, расы, пола, состояния 
здоров^)Я, характера выпол- 
няе.мой работы, образа жиз
ни. Правильный уход за ко
жей лица позволяет сохра
нить ее в хорошем состоя
нии и предупредить появле
ние различных дефектов, ча
сто преждевременных. . Ос
новой такого ухода являет
ся умывание, причем наи

более важная роль принад
лежит вечернему очищению 
лица. Вода для умывания 
должна быть мягкой (лучше 
всего дгждевая или родни
ковая). Жесткую воду необ- 
ходи.мо смягчить с помощью 
косметической буры (чай
ная ложка буры на 2 литра 
воды), либо вскипятить ее с 
содой (пропорция такая же). 
После охлаждения вещества, 
делающие воду , жесткой, 
выпадают в осадок.

Время оставляет свои 
следы на каждо.м лице. Од
нако в зависимости от жиз
ненного уклада, перенесен
ных заболеваний, а также 
от характера ухода за ко
жей морщины на лице по
являются раньше или поз
же. Их появление в какой- 
то мере зависит от нас са- 
.мих.
• Морщины могут быть по
верхностными, возникающи
ми по причине плохого ухо
да за кожей лица или силь
ного ее высыхания, а могут 
быть глубокими, связанными 
с потерей мышцами и кожей 
эластичности. Кроме того, 
бывают так называемые ми
мические моргцины, которые 
появляются в результате ча
сто повторяющихся сокра

щений мимических мышц 
(например, наморщивание 
лба).

Предупредить появление 
морщин можно с помощью 
соответствующего ухода за 
кожей лица.

Здоровый уклад жизни, 
соответствующий уход за 
кожей, контроль за ми.ми- 
кой и постоянное хорошее 
настроение помогут отсро
чить появление морщин. 
Люди выдержанные гораздо 
дольше сохраняют гладкую 
кожу по сравнению с желч
ными, всегда недовольными 
людьми.

Нельзя обрести вечную 
молодость, но в любом воз
расте женщина должна и 
может остаться женственной 
и привлекательной.

'Уважаемые женщины! 
Ва^ приглашают на прие.м 
врачи - косметологи отделе
ния лечебной косметики То
мского облздравотдела, ко
торое расположено в сало
не «Нежность» по адресу: 
г. Томск, ул. Нахимова, 18, 
где вам окажут необходи- 
-мую помошь, подскажут, как 
нужно заботиться о себе, 
о своем внешнем виде.

А. ГАЛЬЦОВА, 
врач.

^ П р и с к

Иванников М. Т. (460018, 
Оренбург, Больничный
проезд, 16, кв. 49) просит 
откликнуться .друзей - од
нополчан. призывавшихся  
в армию из Верхнекет- 

(СКого района; Александра  
Ананьева, Александра По
пова, Кузьму Читоркина. 
Алексея Моховикова, Ни
колая Парменова.

«Провожая нас на фронт, 
— пишет он, — односель
чане наказывали: «Сынки
наши родные, враг не дол
жен видеть ваших заты л
ков, » 1дите только вперед. 
Стойко защищайте Родину. 
Возвращайтесь домой с по
бедой».

В мае 1943 года из Кол- 
пашева нас привезли па
роходом «Александр Нев
ский» в Новосибирск и за
числили в 288-й запасный  
стрелковый полк 23-й Но
восибирской запасной
стрелковой бригады. А  в 
ноябре были сформированы  
маршевые роты и отправ
лены на фронт. Вы гружа
лись на станции Нежин 
Черниговской области. В 
основном мы влились в 
250-й и другие полки 82-й 
Краснознаменной Ярцев
ской стрелковой дивизии. 
Знаю, что геройски погиб 
Володя Каменский, был тя
ж ело ранен Андрей Бобы
лев (ныне он живет в 
Оренбургской области). Хо
телось бы узнать и о судь
бе других товарищей».

В общественной приемной
Общественная приемная работает в редакции га

зеты «Красное знамя» (пр. Фрунзе, 103). в кабинете 
№ 104,

На следующей неделе прием ведут:
во вторник, 21 июля, с 15 до 18 часов, — Елена 

Григорьевна Пономаренко, член совета общественной 
приемной;

в среду,, 22 июля, с 9 до 12 часов, — Ирина Вла
димировна Зеленкова, начальник областного центра по 
выплате пенсий и пособий;

в пятницу, 24 июля, с 10 до 13 часов. — Маргарита 
Михайловна Балаганская, заместитель заведующего об- • 
ластным отделом бюро по трудоустройству.

' Телевидение
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 19 июля 

ДЕНЬ М ЕТАЛЛУРГА  
ПЕРВАЯ ПРОГРАМ М А  

МОСКВА
7.00 —  «90 минут». 8.30 —  

Ритмическая гимнастика. 9.15
—  29-й тираж «Спортлото».
9.30 —  «Будильник». 10.00 —  , 
«Служ у Советско.му Союзу!»
11.00 —  «Утренняя почта».
11.30 —  «Крыша над головой».
Документальный телефильм. 
12.20 —  «Москва». Кинообо
зрение. 12,30 —  «Музыкаль
ный киоск». 13.00 —  «Сель
ский час». 14.00 —  «Здооозье». 
14.45 —  «Товарищ песня».
15.25 —  «Перестройка: шаг
следующий». 15.55 —  Мульт
фильмы. 16.25 —  «Самолет из 
Кабула». Документальный
фильм. 17.30 —  «Наш дом».
18.00 —  Международная пано
рама. 18.50 —  «Труженики* 
моря». 2,-я и 3-я серии. 21.00
—  «Время». 21.35 —  «Пират
ский треугольник». Премьера 
музыкального спектакля. 22.35
—  Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А  
МОСКВА

8.00 —  «На зарядку стано
вись!» 8.15 —  Документальный

фильм. 8.35 —  «Русская
речь». 9.05 —  Из сокровищни
цы мировой музыкальной 
культуры. Д. Д. Шостакович. 
9.55 —  Программа Эстонского
телевидения. 11.10 —  Всемир
ные летцие студенческие
игры. 13.15 —  «Радуга». 13.45 
—  К 70-летию Великого Ок
тября. Страницы советского
искусства. «Литература и 
театр». —  Фильм 2-й. 15.00 —  
«Алиса' в Зазеркалье». Мульт
фильм. 1-я, 2-я, 3-я, 4-я серии.
15.40 —  Фестиваль националь
ных театров страны. А. Ага- 
баев. «Просто знакомый».
Фильм-спектакль Туркменско
го академического театра дра
мы имени П. Молланепеса;
17.40 —  Всемирные летние
студенческие игры. 19.00 —  
«Очевидное —  невероятное». 
20.00 —  «Спокойной ночи,
малыши!» 20.15 —  «Нектар 
забайкальских недр». 20.45 —  
Маленький концерт. 21.00 —
«Время». 21.35 —  «Дети Ва
нюшина». Художественный 
фильм.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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ГАСТРОЛИ ГОСУДАРСТВЕН
НОГО ОРДЕНА ТРУДОВОГО 
КРАСНОГО З н а м е н и  а к а д е 
м и ч е с к о г о  ЦЕНТРАЛЬНОГО  
ТЕАТРА КУКОЛ под РУКОВОД
СТВОМ НАРОДНОГО АРТИСТА  
СССР с. ОБРАЗЦОВА.

19 июля. «Привет Мартыш
ке!» —  12. «Дон Ж уан-87» —  
19.

20 июля. «Привет Мартыш
ке» — 12. «Ш лягер, шлягер, 
только ш лягер...» —  19.

Дворец зрелищ 

и спорта
19 июля, «К арн авал» (две 

серии) —  20.
20 июля. «Вокзал для двоих»

(две серии) —  19.
ВИДЕОТЕКА

19 июля. «М аугли » — 10-20. 
«Детская площ адка» — 12, 14
16, 18, 20.

20 июля. «Посторонним вход
разреш ен» — Ю-20. «Пощ ечи
на, которой не бы ло» — 12,
14, 16, 18, 20,

Кино
в  К И Н О ТЕАТРАХ : 

«РО Д И Н А »
19 июля. «Мама, родная, 

любимая...» — 9, 12-40, 14-10 
16-20, 18-10, 20, 21-40, «К ляк 
са на сказке» — 10-50.

20 июля. «Подлинная исто
рия дамы с камелиями» —  9 
10-50. 12-40, -14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-50.

имени М. ГОРЬКОГО
19 цюля. «Короткое замыка

ние», «Молодые люди в Горо
де» (две серии) —  9, 12-30, 
16, 19-30. «Следствие с риском  
для ж изни» — 9. 10-50 12-40
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«Бы ть или не быть... Быть!» 
—  9, 10-10, 11-20. 12-30. 13-40, 
14-50, 16. «Б ела  Кун» — 17-10.

20 июля. «Лицом н лицу» 
(две серии) — 8-30, 11, 13-30, 
16, 18-30, 21. «Тихое следст

вие» — 8-40, 10-20, 12, 13-40,
15- 20, 17. 18-40, 20-20, 22, «М о 
да и ассортимент, Мода-87», 
«Н е  только о моде» — 9. 10-10,
11- 20, 12-30, 13-40, 14-50, 16.
«Заговор против Страны Со
ветов» (фильм 1-й) — 17-10.
«Г лори я » — 19, 21.

«О К Т Я Б РЬ »
19 июля. «Разговор»,- «Л ю 

бовь из пассаж а» — 9-30, 13.
16- 30, 20. «Подлинная история
дамы с камелиями» — 8-40,
12- 10, 14, 16, 18. 20, 21-55,
Мультфильм «Тайна жителей 
Луны » — 10-30.

20 июля. «Борис I» — 8-40,
11- 10, 13-40, 16-10, 18-40, 21-10.
«Подлинная история дамы с 
камелиями» — 8-40, 12-10,
14-05, 16, 18-05, 20, 21-55.
«Полет в Страну чудовищ» — 
10-30.

«П И О Н Е Р»
19 июля. Мультфильм «М а 

угли » — 9, 10-40. «Третий
принц» ~  12-20, 14, 15-40,
«Как стать звездой» (две се
рии) — 17-20, 20-20.

20 июля. «Айболит-66» — 9, 
10-40, 11-10. 12-50, 15. Мульт
фильм «М аугли » — 9. «Н оч
ные вориш ки» — 17-20, 19-10, 
21.

имени И. ЧЕРН Ы Х
19 июля. «Привидение в 

замке Ш пессарт» — 9, 10-50,
12- 40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-40. «Самозванец с гитарой»
—  9, 12-20, 14, 16, 17-40, 19-20,
21. «Золотые рога» — 10-40.

20 июля. «Привидение в
замке Ш пессарт» — 9, 10-50, 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-40. «Пять минут страха» —  
9, 12-20, 14, 16, 17-40, 19-20,
21. «Золотые рога» — 10-40.

«С И Б И РЯ К »
19 июля. Мультсборнин — 

9-20, 11. «Сошедшие с небес»
— 12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20, 
21.

20 июля. «Происшествие на
улице Паланк» —  9-20, 11,
«Скакал казак через долину»
—- 12-40. 14-20. 16, 17-40,
19-20, 21.

Д ВОРЕЦ  К У Л Ь Т У Р Ы  
и  ТЕХН И К И  
«А В А Н Г А Р Д »

19 июля. «Друг мой, Коль
ка» — 13, 15. «Фавориты Лу
ны» — 17, 19, 21.
ДОМ К У Л Ь Т У Р Ы  ТЭМЗа

19 июля. «Г р ог » — 17 19
21.

Томское райпо закупает у населения ягоду -во всех 
приемных пунктах садоводческих товариществ, на цент
ральном рынке, а также в магазинах пос. Басандайка, 
Самусь, Рассвёт, Светлый, Молодежный, Октябрьский 
по закупочным ценам в рублях за 1 кг: земляника садо
вая — 2-50, малина — 2-00, смородина черная — 1-50, 
смородина красная, белая — 1-00, крыжовник — 1-00, 
жимолость — 1-40, рябина черноплодная — 0-50, обле
пиха — 2-80, ранет — 0-30, калина — 0-70, рябина 
обыкновенная — 0-50.

Ягода принимается сухая, зрелая, чистая, но не мы
тая, без засоренности и повреждений. За справками 
обращаться по тел. 2-60-24.

Школа-магазин Кировско
го райпищеторга П РО В О 
Д ИТ Н А Б О Р  на обучение по 
специальностям: младший
продавец продовольствен
ных товаров, срок обучения 
—  3— 6 месяцев; кассир роз
ничной торговли, срок обу
чения —  3 месяца. Прини
маются . лица не моложе 
16,5 лет, В период обучения 
выплачивается стипендия 
64— 72 рубля в месяц. За 
справками обращаться в 
отдел кадров Кировского 
райпищеторга. Телесфон 
2-20-62.

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную рабо
ту требуются: слесарь-на-
ладчик, тскарь-фрезеров- 
щик, травильщик, печатни
ки и приемщики на печат
ные офсетные машины, ма
шинист бумагорезательной 
машины, водитель электро
погрузчика, подсобные ра
бочие, грузчик, кладовщик 
на центральный склад (ул. 
Парковая, 6).

Обращаться: г. Томск, пр. 
Фрунзе, 103, в отдел кадров. 
Тел. 1-47-00,

Сайгинской средней школе
срочно требуется преподава
тель немецкого языка.

'Предосга®ляются север
ные льготы. Квартирой обе
спечивается.

Обращаться: 636870, ,пос.
Сайга Верхиекетского рай-. 
она Томской области, к ди
ректору - школы. Телефон 
3-61-29,

Коллектив НИИПММ и 
совет ветеранов выражают 
глубокое ■ соболезнование 
родным по победу смерти 
ветерана труда, участницы 
Великой Отечественной 
войны

КИРИЧЕНКО  
Марии Ивановны,

Управление культуры 
Томского . облисполкома. 
Томский областной драма
тический театр выражают 
соболезнование директору 
театра А, И. Жеравину по 
поводу кончины матери 

!)КЕРАВИНОИ 
Прасковьи Васильевны,

Родные и близкие с при
скорбием извещают о смер
ти горячо любимой жены, 
мамы, сестры и бабушки 

КИРИЧЕНКО  
. Марии Ивановны.
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